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Николай ШИНКЕВИЧ: «Для Альянса 
есть только одно место — первое!»

Дмитрий Шелепов: «Я организовал 
команду, когда мне было 19 лет...»

Виталий ЮРОВ: «Если будет второе 
место — значит неудачно сыграли!»

“Томский Подснежник” (сезон 2023)

СБОРНИК ИНТЕРВЬЮ
от Сергея Симонова
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Александр Сильвестров, игрок 
команды «Университет 45+»:

Олег Герасимов, тренер  
команды «Рента 35+»:

Максим Петровский, капитан  
команды «Фортуна 35+»:

Вадим Грудкин, игрок  
команды «Маяк 45+»:

— Вообще, начали мы играть этой 
командой, когда трем нашим игро-
кам исполнилось 44 года, набрался 
уже полный состав, подходящий под 
эту возрастную категорию. Сразу 
заявились, и вот уже 9 лет играем 
в этой лиге. Конечно, за эти годы 
повзрослели, и скоро перейдем в 
новую лигу «55 и старше». Ну а «мо-
лодежь» останется играть здесь.

— По ветеранам, в лиге «35 и стар-
ше» мы начали играть, наверное, 
года три назад. Пробовали снача-
ла по второй группе, а нынешней 
зимой играли в более сильной по 
статусу группе, получили своео-
бразный опыт. Неплохо, кстати, 
смотрелись на подготовительном 
осеннем турнире «Листопад» в фор-
мате 5+1. За всю команду не скажу, 
но мне лично ближе формат 7+1, ну 
и ребятам, наверное, интереснее, 
потому что больше народу задей-
ствовано. 

— История нашей команды ухо-
дит еще в прошлый век и связана 
заводом строительных материалов 
и изделий и с именем известного 
тренера Николая Николаевича Руда-
кова, чьим воспитанником я явля-
юсь. В общем, команда со стажем и 
с хорошими амбициями. Мы всегда 
были в тройке, неоднократно были 
чемпионами, даже кубки уже в офи-
се ставить некуда. Хотя в последние 
годы чемпионство выигрываем 
пореже. 

Но задача перед «Маяком» все 
равно одна – первое место. Так 
будет и в этом турнире, хотя формат 
не совсем наш – мы больше любим 
7+1, чтобы пространства было 
побольше. Но для поддержания 
физической формы в межсезонье 
между летом и зимой участвуем и 
в этом турнире. И тоже стараемся 
выигрывать. Главными конкурен-
тами в борьбе за первенство будут, 
конечно, наши извечные соперники 
– «Сибстрой» и КДВ.

Лидеры у нас – ребята всем извест-
ные, футболисты высокого класса: 

Команду мы создали осенью 2012 
года, но сначала мы играли по 
молодым ветеранской командой. 
В зимнем первенстве заняли 4-е 
место, потом долгое время были в 
призерах, затем немного сбавили. 
В последние годы пошел второй 
виток, уже более успешный.

Алексей Середа, Владимир Евдоки-
мов, вратарь Денис Пастушенко и 
я – это те люди, кто играет с самого 
начала «Фортуны». Остальные меня-
лись, сейчас подошли ребята, кото-
рые были помоложе 35 лет – Павел 

Олег Раззамазов, Вячеслав Лязгин, 
Сергей Еделев и другие. Сегодня, 
честно говоря, немного раздосадо-
ваны своей игрой, поэтому такое 
бурное шло обсуждение. Понятно, 
что задача была – выиграть, и она 
выполнена. Но игра не очень скла-
дывалась, пас не шел, много оши-
бались. В общем, выиграли больше 

Сафронов, Илья Изотов, Владимир 
Юргин и (улыбается – С.С.) подаю-
щий надежды Илья Штейн, когда он 
в форме.

Задачи у нас простые: хочется 
побеждать. Раньше ставили задачу – 
попасть в тройку, но когда прошлой 
зимой сделали золотой дубль, то 
как-то неудобно уже ставить цели 
ниже, чем первое место в каждом 
турнире. Тем более что именно этот 
турнир в формат нам не давался 
раньше. Летние и зимние соревно-
вания выигрывали, а «Подснежник» 

на морально-волевых. Хотя отдам 
должное и сопернику, сыгравшему 
хорошо. У них тоже есть неплохие 
футболисты, «Университет» - коман-
да крепкая, почти всегда в тройку 
входила. Ну а вывод по первому 
матчу такой: 
 
«Маяк» должен играть лучше!

- еще нет. Главными конкурентами, 
думаю, будут КДВ и «Ва-Банк», они 
традиционно сильны именно в этом 
формате.

Наши сегодняшние соперники – 
«Рента» - старались на поле. Но, не 
в обиду им будет сказано, в классе 
они пока уступают «Фортуне», не-
давно еще играли во второй по ран-
гу группе. Поэтому игра получилась 
не слишком сложной: мы 4 забили, 
потом немного расслабились и 2 
пропустили. И 5:2 – наверное, счет 
по игре.

Если говорить о лидерах команды, 
то это Вячеслав Мамизеров, Алек-
сей Боруш, Игорь Мусаев и вернув-
шийся к нам Александр Шеховцев.  
Руководит командой Олег Петрин, 
работник университета. Состав 
достаточно крепкий. Мы два раза 
занимали в зимнем первенстве тре-
тьи места. В мини-футболе выиграли 
первенство города по второй груп-
пе. На «Подснежнике» тоже один раз 
были третьими. В общем, кубки есть, 
но для музея надо бы еще попол-
нить коллекцию.

У нас сегодня не было нескольких 
ведущих игроков, они еще подклю-
чатся. А задача в турнире – побо-
роться за призовое место. Если 
бронзовые награды возьмем – хоро-
шо, будем четвертыми – сильно уж 
не расстроимся. 

В этой команде сейчас играет толь-
ко один мой воспитанник, а осталь-
ные – это те, с кем я сам выходил на 
футбольное поле, и они играли про-
тив меня. Кого-то из ребят помню по 
юношескому футболу
.
Лидерами в нашей команде являют-
ся Федор Шестаев-Вальтер и Юрий 
Голев, которые выделяются в своих 
линиях. Есть неплохой центральный 
защитник Алексей Щелихов (сегод-
ня он, правда, не играл), который 
провел очень хороший зимний 
сезон.

По первым играм говорить что-
то сложно, тем более что сейчас, 
после зимы, мы перейдем на траву, 
на искусственный газон. И это 
будет более качественный футбол, 
более интересный. Претенденты на 
первые места здесь традиционно – 
«Маяк», КДВ, «Фортуна», «Альянс». 
Наша же задача – играть в футбол 
и получать удовольствие. А сегод-

Среди главных претендентов на по-
беду в нашей лиге, как всегда, «Сиб-
строй» и «Маяк». Не знаю насчет 
силы нынешнего КДВ, а, вообще, у 
них тоже хорошая команда. И еще, 
если Набоков подлечится и выйдет 
за «Томских буйволов», то они могут 
сюрпризы преподнести.

Мы сегодня проиграли «Маяку», а 
поражение всегда расстраивает. 
Вышли на матч, как уже сказал, без  
ряда ведущих игроков. Но по ходу 
матча пришел аппетит: вели 1:0, 
потом два пропустили, затем срав-
няли 2:2. Вполне могли бы вничью 
сыграть, но за счет индивидуально-
го мастерства игроков «Маяка», им 
удалось вырвать победу в концовке. 
Однако впереди еще весь турнир, 
поэтому долго переживать точно не 
будем.

ня немножко закипели, бросили 
нормально играть, напропускали, 
друг другу настроение немножко 
подпортили. Причем пропускаем 
необязательные мячи, даже, можно 
сказать, помогаем забивать сопер-
нику. 

Я ребятам в перерыве так и сказал: 
пускай они нас сами обыграют, за-
чем вы им своими ошибками помо-
гаете? Команды, которые посильнее, 
этим пользуются. Так и зимой было: 
три команды играли внизу с боль-
шим отрывом по очкам, а 5 команд 
были вверху. 

Разница в классе сказывается. В 
других командах есть достаточно 
много ребят, которые поиграли в ко-
мандах мастеров, они более опытны 
и мастеровиты. Мы же пока только 
осваиваемся в более сильной лиге.

Кубки есть, но для музея надо 
бы еще пополнить коллекцию!

Наша задача — играть в футбол 
и получать удовольствие!

Задача перед Маяком одна — 
первое место!

Задачи у нас простые: хочется побеждать!

«Маяк» — «Университет» (45+) 25.03.23

«Фортуна» — «Рента» (35+) 25.03.23
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Андрей Зубенин, игрок  
команды «Carbox.pro»:

Иван Трусов, капитан команды 
«Геометрия-Глонасс»:

— Команду мы организовали в 
далеком 2017 или даже 2016 году. 
Просто коллективом друзей органи-
зовали, в том числе Женя Арышев 
принимал в этом участие. Потом мы 
на мини-футбол решили сделать две 
команды, и тогда из CARBOX.PRO 
выделилась команда Klumba.tomsk.
ru. И вот с того времени мы, можно 
сказать, пропагандируем спорт – 
свободный спорт, без наркомании, 
алкоголя и прочего. 

Это больше хобби, конечно, – что-
бы ребята не балдели где-то там 
под забором, а играли в футбол на 
хорошем уровне в Томске. Через 
нашу команду, кстати, прошло много 
ребят, ставших мастерами футбо-
ла – такие как Иван Дырдин, Саид 
Ибадов и другие.

Сейчас есть и ребята поигравшие, и 
начинающие. Собственно, мы каж-
дый год принимаем участие во всех 

— Команду нашу создал Константин 
Ушаков. В 2013 году первый раз 
заявились на зимний футбол ТВ-2. 
Компания занимается датчиками 
ГЛОНАСС и другими направления-
ми. В нынешнем зимнем первенстве 
в массовой лиге на «Локомотиве» 
мы боролись за лидерство, но сей-
час у нас ряд игроков выступает за 
другие команды. В этом турнире нам 
будет сложнее, речь о лидерстве не 
идет. Хотим быть, как минимум, в 
середине таблицы.

Лидерами сегодняшней команды 
являются Меружан Саргсян, Никита 
Берникович, Дмитрий Селиванов, 

Иван Трусов, Дмитрий Трусов. В 
основном у нас играют ребята из 
футбольной школы при Хобби-цен-
тре (тренировались у Рашида Капта-
евича Токпанова), хотя есть и парни 
с районов области – Бакчар, Мол-
чаново. У них особой футбольной 
школы нет: просто любят футбол.

Конкретно в этом турнире участву-
ем первый раз, обычно играем в 
формате 7+1. Честно говоря, не 
изучали, кто в нашей группе будет 
бороться за первые места: видно, 
что есть такие известные команды 
как «Томское пиво», «Альянс», но их 

реальную силу, думаю, узнаем уже 
по ходу турнира.

Сегодня сыграли неудачно: не 
забили свои моменты, в защите 
недоработали. Единственный гол 
забил наш вратарь Никита Попов – 
от своих ворот, увидев, что вратарь 
соперника находится далеко от 
своей штрафной. Похоже, нам толь-
ко на него и надеяться – остальные 
голами не порадовали, реализация 
у нас хромает. Но, все-таки, это был 
лишь первый матч, надеюсь, что на 
траве мы лучше сыграем.

турнирах стадиона «Мотор». У нас 
даже накопилось достаточное коли-
чество кубков. В турнирах формата 
5+1 мы регулярно в призерах, он у 
нас лучше идет. Мы стабильно попа-
даем в Малый кубок и, как правило, 
выигрываем его. 

В последние годы у нас были боль-
шие перемены в составе, приобщи-
ли много молодежи. Например, с 
команды «Кедр» - хорошие ребята 
пришли. Причем, мы их, можно даже 
сказать, выращиваем дальше: они 
влились в коллектив, хорошо игра-
ют, прибавляют – прогресс налицо. 
В этом году, правда, не заявились на 
зимний футбол, это было тяжелое 
для нас решение. А так, стараемся 
играть везде.

В нашей команде нет ярко выражен-
ных лидеров – всё сбалансирова-
но, никого даже не могу выделить 
особо. Ну, есть человек, который 
последние три игры отлично себя 
чувствует на поле, много забивает. 
Это Алексей Карпович. Но не исклю-
чено, что в следующих трех играх 
лучшим будет кто-то другой. В це-
лом – все ребята хорошего уровня, 
играют в один футбол.

Первую игру мы уже сыграли, по-
беда есть в кармане. Если говорить 
о задачах, то минимум – это Малый 

кубок. Но по факту будем прини-
мать решение дальше – может 
быть, побиться за Большой кубок? 
Ход турнира покажет: как пойдет 
игра на зеленом поле. А так, будем 
стараться регулярно показывать 
хороший футбол.

На победу в турнире у нас претен-
дует несколько сильных команд 
– «Альянс» или вот «Крепеж» - 
хорошая команда на базе того же 
«Альянса». Ребята играют в большой 
лиге. Претендентов много. «Рента», 
например, неплохо играет в ми-
ни-футбол. Наверное, вот эти три 
названные команды я бы и выделил 
пока. Хотя бесспорных фаворитов 
тут нет, и выиграть может любая 
команда. Сейчас вот такое поле 
снежное, что побеждает на нем тот, 
у кого нервы крепче в непредска-
зуемом футболе. На таком поле, в 
принципе, все равны, а вот на зеле-
ном газоне уже будет сказываться 
техника.

Сегодня мы сыграли не без оши-
бок, гол нам забил чужой вратарь, 
который хорошо сориентировался в 
ситуации – молодец! Но думаю, что 
итоговый результат и наша победа – 
по делу: мы игру полностью контро-
лировали, не считая этого шального 
гола.

Мы пропагандируем спорт 
без вредных привычек!

В Подснежнике участвуем впервые, 
обычно играем в формате 7+1

Александр Фирсов, играющий 
тренер команды «Арсенал»:

Данил Байгулов, игрок  
команды «М и К Томлесдрев»:

- Наш футбольный клуб «Арсенал» 
возрождает степановский футбол. 
Ребята все свои, степановские, 
молодые. Почти все – студенты. 
А название «Арсенал» пришло с 
достаточно давних времен. Тогда в 
турнире имени Абасова от Степа-
новки участвовало 3 команды: «Сте-
пановка», «Степановские автомоби-
ли» и мы, самые молодые. Мы еще 
15-летними мальчишками создали 
команду. Нужно было альтернатив-
ное название, не называться же 
«Степановка-мол.» - молодежная.  

- Команда существует давно, сейчас 
весь костяк – молодежь. Считаю, что 
наша команда очень перспективная, 
она совсем молодая, но постоян-
но приобретает опыт как раз на 
таких турнирах как «Подснежник», 
как зимняя массовая лига. Ребя-
та прибавляют и с каждым годом 
улучшают свою игру. Задачи ставим 
максимально высокие: победы – 
и ничего больше! Если мы сюда 
пришли играть – значит, хотим здесь 
выиграть!
В команде есть лидер – наш капитан 
Артем Пигулевский. Как и положено 
капитану, ведет команду за собой, 
лидер и на поле, и вне поля. Сейчас 
еще хорошо прибавил Саша Ши-
лов: много тренируется, стремится 
играть лучше, неутомимо носится 
по полю и добавляет огонька нашей 
игре.

Претендентами на первое место, 
считаю, будут «Альянс» и команды 
из их круга - «Рента», «Горсети». Они 
себя покажут, и играть с ними будет 

очень тяжело. Да и, на самом деле, с 
любым соперником тяжело, потому 
что все футболисты борются, выкла-
дываются по максимуму. 

Нашей команде, вообще-то, ближе 
всего формат 11 на 11, но так как 
мы всю зиму тренируемся в зале, то 
формат 5+1 нам сейчас подходит.

Первая игра в турнире получилась 
неровной: мы открыли счет, они 

со штрафного сравняли. И мы весь 
первый тайм никак не могли реали-
зовать свое игровое преимущество. 
В перерыве тренер Дмитрий Бори-
сович Лисовский нас, так сказать, 
как следует подбодрил, кое-что 
подсказал. Мы, наконец, проснулись 
и выиграли в итоге с крупным сче-
том. Хорошо, что начали турнир с 
победы. Если не сбавим обороты, то 
должны успешно играть и дальше.

И мы назвались «Арсеналом», оттуда 
и пошло. Потом его долгое время 
не было, и вот 4 года назад мы его 
возобновили. И теперь участвуем во 
всех турнирах. 

В «Подснежнике» участвуем уже 
третий раз. Задачей пока ста-
вим – побороться за попадание в 
Большой кубок. Нравится хорошая 
организация турнира. Нравится, что 
сильные команды, а нам надо играть 
с такими соперниками, чтобы самим 
становится сильнее. В турнире уча-
ствует много ребят, поигравших на 
профессиональном уровне. Поэтому 
– учимся у них, стараемся проявить 
себя. 

Нам ближе формат 5+1, потому что у 
нас есть возможность тренировать-
ся только в зале. Мы профилируем-
ся как мини-футбольная команда. 
Параллельно выступаем сейчас 

в суперлиге во Дворце Спорта. В 
формате 7+1 мы не играем. Про 
лидеров «Арсенала» пока гово-
рить сложно, но у нас есть капитан 
Вадим Копытовский. Он окончил 
ДЮСШ, ребят перед игрой собирает, 
разговаривает, настраивает. Ну и я, 
как играющий тренер, получается, 
руковожу всем процессом на поле.

Если давать какой-то прогноз по 
борьбе за первые места, то, я по-
лагаю, что первым будет «Альянс», 
а вот дальше трудно спрогнозиро-
вать. Кстати, «Альянс» разделился 
на два равных состава. Сегодня мы 
играли с первой командой, но, воз-
можно, вторая ничуть не слабее. В 
принципе, мы показали достойный 
футбол, но соперник куда опытнее, 
они грамотно расставились и за-
били свои мячи. Нам, к сожалению, 
поразить ворота не удалось. Что ж, 
играем и учимся дальше.

Наш футбольный клуб возрождает 
степановский футбол!

Если мы пришли сюда играть — 
значит хотим здесь выиграть!

«Триумф» — «М и К Томлесдрев» 25.03.23
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Марк Гитис, игрок
команды «Клён»:

Олег Колмаков, игрок 
команды «Алмаз»:

— «Клён», по сути, является частью 
команды БТИ, создателем которой 
я стал примерно 2,5 года назад. 
Сейчас в БТИ мы начали уже по-
сильнее игроков набирать, задачи 
ставим выше. Соответственно, те, 
кто послабее, не получают игровую 
практику, а им тоже хочется играть. 
Поэтому решили создать вторую 
команду, чтобы она приняла участие 
в «Подснежнике». Спонсором у них 
выступает кафе «Клён», отсюда и 
название. Играют, в основном, сту-
денты из разных вузов.

— Создались мы, как команда, лет 
14 назад в городе Северске, когда 
еще были студентами. С тех пор 
играем, ездим постоянно по тур-
нирам – в Томск, в Северск. Есть 
успехи: побеждали в массовой лиге 
в Томске и в городском первенстве 
в Северске. Сначала назывались 
«Фаворит», потом больше понрави-
лось название «Алмаз». Постоянно 
ищем партнеров, спонсоров, порой 
за свой счет играем. Сейчас у нас 
в планах – добрать народ, моло-
дежь, потому что многие из первой 
команды повзрослели, обзавелись 
детьми, не все могут посвящать вре-
мя футболу. Начинали мы в 18 лет, 
да и сейчас еще достаточно молоды 
– половине футболистов команды 
лет по 30, так что, до ветеранов еще 
играть и играть.

Постоянно играем в турнирах 
ТОФФ, были там и в призерах, а 
когда обкатывали молодой народ 
– были и внизу. А вот на «Моторе» 
как-то пару раз попробовали, но 

получили очень много мячей в 
свои ворота и взяли паузу. Сейчас 
уже играем на равных со многими 
командами, но с представителями 
суперлиги или первенства области 
нам пока соперничать тяжело. 

Сегодня как раз был такой матч. 
Уровень «Томского пива», конечно, 
совсем другой, команда трениру-
ется два раза в неделю, ребята там 
есть и поигравшие в профессио-
нальный футбол. Ну и взаимопо-
нимание у них на поле в три раза 
лучше. У нас же главная задача 
сейчас (так как новеньких много) 
– сыграться, наладить взаимопо-
нимание, чтобы летом на массовой 
лиге в формате 7+1 уже нормально 
чувствовать себя на поле.

Сказался и выпавший снег: вчера 
на зеленом газоне мы обыграли 
«Арсенал», а сегодня снег скользит, 
подводит, не получается сделать то, 
что хочешь. Да еще у нас несколько 
ребят приболели, и не хватило пары 

человек  на замене, чтобы более 
упорно сопротивляться «Томскому 
пиву». Претендентами на первое 
место в нашей группе, считаю, будут 
«Альянс», Рента», «Томское пиво». Не 
знаю, как проявит себя «Крепеж» - 
одно время я играл за эту команду. 
Нынче после долгого перерыва они 
решили поучаствовать в «Подснеж-
нике», но начали пока с поражения.

К лидерам нашей команды я бы 
отнес Кирилла Черенко и голкипера 
Артема Дорофеева. Артема, правда, 
пока нет с нами – он играет за ко-
манду КПРФ в первенстве Сибири. 
А вратарь, как известно, половина 
команды, и без него нам, конечно, 
тяжело. Взяли сейчас на просмотр 
другого голкипера  Максима 
Чернышева – он получает игровую 
практику и нам помогает. Ну, а еще 
назвал бы лидеров из числа «ста-
ричков», костяка команды – Алек-
сандр Мерзляков, Николай Фирсов 
и, наверное, себя.

Лидеры в «Клёне» сейчас – Сурен 
Маргарян и Александр Милованов, 
капитан команды, боец. По-моему, 
он больше всех расстроился, что не 
выиграли сегодня. Ну и, конечно, 
Кирилл Портнов, наша восходящая 
звезда. Он почти как Месси – не-
большого роста, юркий, неудержи-
мый. Думаю, что он станет лучшим 
бомбардиром нашей команды в 
этом турнире. Это мой прогноз. 
Кирилл свой потенциал еще не 
раскрыл, но сейчас набирает форму 
и к концу турнира покажет хороший 
уровень.

Претендентами на победу в нашей 
группе являются стабильно хоро-
шо играющие «Альянс» и «Рента». 
Есть еще «Крепеж», но он пока под 
вопросом.

Какой-то конкретной турнирной 
задачи у «Клёна» нет – повторю: 
просто игровая практика для футбо-

листов, которые  выглядят послабее 
на данный момент. В теории они 
вполне могут играть за первую 
команду, главное, хорошо себя про-
являть. А так – хотелось бы выигры-
вать. Не сказал бы, что очень много 
шансов у нас зацепиться за какое-то 
более-менее высокое место, но хо-
телось бы увидеть парочку побед. В 
прошлом году мы тоже выставляли 
две команды, но второй так ни разу 
выиграть не удалось. Так что, надо 
сыграть лучше, чем в прошлом году.

По сегодняшнему матчу , считаю, 
что у нас просто не хватило двух 
основных игроков. То есть, футбо-
листов хватало, а вот качественной 
игры в атаке, острых решений было 
маловато. Где-то просто не успевали 
сыграть побыстрее. Соперник был 
достаточно хороший, уровень не 
такой высокий, но опытные ребята, 
борются, молодцы. Но считаю, что, 
мы должны были выигрывать.

Он почти как Месси — небольшого 
роста, юркий, неудержимый!

Команда создавалась, когда мы 
были еще студентами ...

Денис Недосеков, форвард 
команды «Томское пиво»:

Родион Щедрин, капитан 
команды «Политехник 45+»:

— Про историю нашей команды 
можно рассказывать долго, титулов, 
кубков и медалей она завоевала 
немало. Сейчас у нас достаточно 
ровный, сильный коллектив, от каж-
дого игрока на поле можно ждать 
чего-нибудь интересного. 

Но, все-таки, двух человек я бы 
выделил, как лидеров команды. Это, 
конечно, Евгений Мотовилов, наш 
играющий тренер, а также Станис-
лав Сергеев, ведущий игрок, кото-
рый вернулся в строй после травмы, 
залечив колено.  И мы очень рады 
такому усилению команды.

Сегодня играли с командой «Алмаз», 
которой, понятно, тяжело было 
нам противостоять из-за разницы 
в классе. Но здесь с каждым сопер-
ником надо играть на полную, тем 
более что поле сегодня припороши-
ло снежком, и оно было с сюрприза-
ми, необходима была концентрация. 

— Наша команда сформировалась 
порядка 5 лет назад. Из успехов 
в большом формате у нас было 
наивысшим второе место в летнем 
первенстве. А так брали Малый ку-
бок и были призерами в мини-фут-
боле. Нельзя сказать, что у нас есть 
какой-то явный лидер – состав 
достаточно ровный, все вносят свой 
вклад в копилку команды. В этом 

году свои бомбардирские качества 
проявил Михаил Смирнов: в лиге 
45+ он был зимой в тройке лучших 
по забитым мячам.

Формат этот нравится: очень 
интересный, динамичный, яркий, 
быстрый.. Такой же, по своему заме-
чательный. Как и большой формат. 
Мы с удовольствием участвуем 
в «Подснежнике», не пропустили 
еще ни одного турнира, и, кстати, 
именно в «Подснежнике» мы выи-
грывали Малый кубок. Задача в этом 
турнире – получить, как минимум, 
массу удовольствия от футбола. Ну 
и обычно задача, которая ставится 

перед командой: войти в тройку 
призеров.

Сейчас, правда, проиграли КДВ в 
упорной борьбе 2:3, но у нас игроку 
команды Косте Гуляеву исполнилось 
сегодня 57 лет. И мы все рады, что 
он в день рождения забил гол. Так 
что удовольствие осталось даже 
и после поражения. Тем более 
что КДВ проиграть не зазорно: 
эта команда входит в число трех 
«китов» нашей лиги – классические 
претенденты на победу «Сибстрой», 
«Маяк» и КДВ.  Но их всех можно 
обыгрывать и мы будем стараться 
это сделать по ходу турнира.

До перерыва мы так и играли, все 
шло нормально. Но во втором тайме 
немного расслабились и стали 
ошибаться в простых ситуациях. 
Все-таки крупный счет влияет на 
подсознание. Но в целом – игра 
получилась.

Про задачи у «Томского пива» уже 
давно никто не спрашивает: все 
знают, что мы нацелены на первое 
место. Постараемся выиграть груп-
повой турнир, а дальше уже – как 
получится. Конкуренты серьезные: 
неоднократный чемпион «Альянс», 

они уже давно всем всё доказали. 
Отметил бы еще и «Ренту». Вообще, 
несколько реально сильных команд, 
так что просто не будет. И надо 
постараться их всех переиграть, 
опередить в турнирной таблице. 

Формат для нас привычный, и 
не только потому, что регулярно 
участвуем в «Подснежнике». У нас 
еще тренировки два раза в неде-
лю проходят как раз на полполя. 
Поэтому знаешь, что и как делать на 
таком поле. 

Про задачи у “Томского пива” уже 
давно никто не спрашивает ...

Мы все рады, что Костя 
в День рождения забил гол!

«М и К Томлесдрев» — «Томское пиво» 08.04.23
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Андрей Макшицкий, игрок 
команды «Спартак 35+»:

Евгений Ламонов, игрок 
команды «ТЭЦ-3 45+»:

— Команда у нас молодая, органи-
зована нынешней зимой на базе ко-
манды «ТомскНИПИнефть». По сути, 
разделились на две команды: моло-
дежь осталась в «НИПИнефть», а у 
нас, ветеранов за 35 лет, поменялся 
спонсор, и команда теперь называ-
ется «Спартак». Еще даже полноцен-
ной формы новой нет – она будет 
готова к летнему сезону, мы собира-
емся играть в формате 7+1. Команда 
амбициозная, в зимнем турнире мы 

— Костяк этой команды был со-
ставлен из работников ТЭЦ-3. Мы 
начинали играть еще молодыми, а 
теперь уже выступаем в ветеран-
ской лиге «45 и старше». Но костяк 
более менее сохранился. Не считая 
тех, кто выбыл в связи с отъездом 
или по травмам. Спонсор у нас 
остался прежним, и, я думаю, мы 
достойно представляем «Томскэ-
нергосбыт». Вообще, у нас команды 
играют в трех возрастных группах: 
молодежь, 35 и 45 лет.

Наша команда интересна своим 
«норовом»: можем у кого угодно 
выиграть, и хоть кому проиграть. 
Можем упереться, как сегодня с 
«Маяком». Ведь могли, в принципе, 
сыграть и вничью – это реально 
было нам по силам. Хотя у нас се-
годня нет по уважительной причине 
двух главных бомбардиров – Сергея 
Мазикова и Андрея Гольцова. И 
вот стоит наш центральный защит-
ник – из-за травмы сегодня он не 
смог сыграть. Но они все вернутся к 
следующим играм, будет усиление 
в три игрока, и мы сыграем сильнее 

и слаженнее. Конечно, надо еще 
привыкнуть к формату турнира. У 
нас тренировок пока не было, а в 
зимнем турнире выбыли из борьбы 
в четвертьфинале, проиграв КДВ. 
Причем играли поначалу неплохо, 
но потом сил не хватило бороться 
с такой мощной командой как КДВ, 
где есть такие известные футболи-
сты как Руслан Ахиджак и другие.

У нас тоже есть свои лидеры, и 
главный из них – уже упомянутый 
Сергей Мазиков, наш капитан и 
бомбардир. Он цепляется за мячи, 
техничный игрок, может выкатить 
отличный пас, может хитро пробить. 
Словом, разноплановый игрок и 
настоящий лидер.

Если говорить про формат турнира, 
то кому-то из нас он ближе, кому-то 
– нет. Здесь силен тот, кто чувствует 
мяч. Чувствует тактический рисунок 
игры. Мини-футбол, считаю, как ми-
ни-шахматы. Здесь, конечно, нужны 
быстрота и резкость, но этого мало 
– нужна постоянная концентрация 
внимания, потому что люди должны 

играть каждый с каждым, а не дер-
жать свою зону. Надо плотно играть 
по игроку, но не все это понимают, 
не все успевают, не все включают 
голову. Мы на предыгровой уста-
новке это обсуждали, но не все, к 
сожалению, справляются с игрой в 
другом формате.

Задача у нас - в каждом матче 
добиваться максимального резуль-
тата. Играя с любым лидером, мы не 
жмемся к своим воротам, в обороне 
играем строго, но и в атаку регуляр-
но выходим. Мы никого не боимся, 
и сегодняшняя игра это показала. 
Даже без своих лидеров мы выгля-
дели достойно в матче с одним из 
самых сильных соперников в нашей 
лиге. 

Думаю, мы будем в середняках, но 
кровь попортим многим. А фаворит 
номер один – это «Сибстрой», будут 
бороться за победу «Маяк» и КДВ. 
Вот три топовых команды, но мы у 
них порой отбираем очки.

заняли второе место по ветеранам, 
игравшим на стадионе «Локомотив».

Безусловно, есть у нас и лидеры: 
наш капитан Игорь Волков, напа-
дающий Игорь Золотых, защитник 
Сергей Пузанов, Владимир Собянин, 
голкипер Иван Перфильев – хоро-
шая команда, многие ребята поигра-
ли в сильных коллективах.

 Но вот сегодня проиграли, можно 
сказать, самим себе. Вели 2:0, дали 
сравнять, потом вели снова, но… 
Честно говоря, голы привезли сами 
себе: пропустили два ненужных 
мяча, подвела концентрация. А где-
то опыта не хватило. Тем  не менее, 
сыграли, считаю, очень неплохо. 
Обидно, что проиграли, но у нас еще 
будут матчи с лидерами – обязатель-
но дадим бой.

В «Томском Подснежнике» игра-
ем этой командой первый раз, но 
ставим целью попасть в тройку. 
Тем более что в осеннем турнире 
«Листопад» в таком же формате за-
няли первое место в своей группе. 
Конечно, хотелось бы повторить 
этот успех. 

Претендентами на победу явно 
будут «Ва-Банк», «Фортуна», «Рента», 
«Integree». На самом деле, группа у 
нас подобралась очень приличная 
боевая. Я думаю, с каждой из этих 
команд будет очень сложно играть. 
Но зато – поляна классная. Это 
гораздо лучше, чем снег, никакие 
манежи не сравнятся с игрой на 
свежем воздухе. Погода – отлич-
ная, игра – супер, вообще, сегодня 
отличное футбольное настроение, 
несмотря на то, что проиграли!

Никакие манежи не сравнятся
с игрой на свежем воздухе!

Думаю, мы будем в середняках, 
но кровь попортим многим ...

Дмитрий Шелепов, организатор 
и капитан команды «Integree 35+»:

Сергей Скугарев, играющий 
тренер команды «KiaВерста»:

— В этом году нашей команде 
исполняется 17 лет, прекрасный 
возраст. Я организовал команду  из 
студентов ТПУ и ТГУ, когда мне было 
19 лет. Нашим спонсором стала 
клиника эстетической медицины 
«Integree» . Клиники давно уже нет, с 
2015 года официальным спонсором 
команды стал я, а название менять 
не стали: красивое звучное имя, да 
и хорошо известное уже в футболь-
ном Томске. 

У нас подобралась неплохая ко-
манда: в каких бы турнирах мы не 
участвовали – хотя бы раз, но обя-
зательно выигрывали его, включая 
и знаменитый турнир ТВ-2. Самое 
главное отличие нашего коллектива, 

— Команда у нас образовалась 
осенью, первый турнир – «Томский 
Листопад». В нее входят ребята, 
которые играли еще по молодым 
с 2014-15 года, многие знакомы 
между собой. Зимой выступали 
на массовой лиге, дошли там до 
полуфинала Малого кубка. Вполне 
удачно выступили, хотя собирались 
играть не с молодежью, а в вете-
ранской лиге. Но команда только 
формируется, народу еще не много, 
поэтому выбрали массовую. Сейчас 
же было принято решение – сыграть 
в «Подснежнике»  по ветеранам.

Что касается лидеров, то у нас ко-
манда формируется на паритетных 
началах, а не под каких-то лидеров. 
Звезд нет – все ребята толковые, 
играющие. Есть и опытные ребята, 
есть и такие, кто только набирает 
опыт игры в таком формате. Ну а 
многие играют только в «миник» 
в зале или на «зеленке», и на снег 
даже не выходят.

Старт у нас получился неудачным, 
но мы и предполагали, что в первых 
турах по снегу нашей команде будет 
играть не слишком комфортно.

Ребята, привыкшие к залам, на снегу 
теряют свои лучшие качества. Вчера 
вот на «зеленке» мы сыграли удачно, 
выиграли у ТЭЦ-3. Чувствовали себя 
вполне комфортно, и мяч контроли-
ровали, и моменты были. Ранее на 
старте проиграли «Энергии газа», но 
там была ошибка именно в тактике, 
в расстановке. 

Вчера мы сыграли по другой схеме 
– и она дала результат. А сегодня вы-
пал снег, и мы на нем «поплыли». Во 
втором тайме вообще развалились 
и стали пропускать один за другим. 
К сожалению, ошибки, которые у нас 
были в прошлом году, повторились 
и в сегодняшнем матче. Это обидно. 

Хотя говорили об этом: не прижи-
маться к своим воротам, зацепиться 
за мяч, контролировать его, но – не 
получилось.

Претендентами на победу считаю 
КДВ (много сильных ребят, чемпио-
ны области), «Энергию газа» (хоро-
шая «тренерская» команда, и работа 
Андрея Набокова приносит свои 
плоды), а также выделил бы еще 
«Отель «Скандинавия» - они такти-
чески очень дисциплинированны, 
играют в определенный футбол. 
Наша задача – идти от игры к игре. 
Настраиваемся всегда на победу, 
хотя силу соперника уважаем, но 
выходим играть в свой, комбинаци-
онный футбол. Надеюсь, что дальше 
будем играть только на «зеленке», и 
наша команда (особенно первая пя-
терка) сможет ярко проявить себя.

что нет «текучки кадров»: за все эти 
годы у нас в команде отыграло по-
рядка 30 человек, не более. Кто-то 
уехал, кто-то закончил,  сейчас оста-
лось 18 человек. Это костяк коман-
ды, новичков у нас не было уже лет 
7-8. Есть в команде, конечно, ребята 
помоложе (самому младшему – 29), 
ждем, когда эти 5-6 человек «созре-
ют» для ветеранских турниров. 

В последние годы мы перешли на 
мини-футбол, нам больше нравится 
этот формат, в зимний уже не игра-
ем. Ну а так как был перерыв, то мы 
еще не вошли в русло, потихоньку 
вкатываемся,  и вот сегодня, отчасти 
поэтому, проиграли «Ренте».

Вообще, задача у нас – получать 
удовольствие от футбола. И, са-
мое главное, отыграть без травм. 
Прийти, с хорошим настроением 
поиграть в футбол, испытать удо-
вольствие от игры. Но так как мы – 
спортсмены, люди честолюбивые, то 

нам хочется побеждать, конечно. Ну, 
сегодня не получилось – в следую-
щий раз обязательно получится (и, 
действительно, на следующий день 
«Integree» выиграла у сильной «Фор-
туны» 4:1 – С.С.). 

Соперники по группе – все зна-
комые нам лица, на победу будут 
претендовать «Ва-Банк», «Альянс», 
«Фортуна». Они всегда борются за 
высокие места. Ну а мы будем где-то 
рядом, не дадим им набрать с нами 
очки. Хотим, очень хотим попасть в 
призеры.

Лидерами в нашей команде я бы на-
звал Ивана Литвиненко и Михаила 
Рубановича. Хотя, в принципе, у нас 
нет каких-то особо ярких талантов, 
все достаточно неплохо играют в 
футбол. И можно даже сказать так: у 
нас все – лидеры.

Я организовал команду, когда 
мне было 19 лет ...

Звезд нет — у нас все ребята 
толковые, играющие!
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Вячеслав Мамизеров, играющий 
тренер команды «4WD 35+»:

Вячеслав Соколов, тренер 
команды «КДВ 35+»:

— Лет пять назад, на базе спонсор-
ства фирмы «Мир дверей», появи-
лась команда «4WD». Несколько 
раз мы были обладателями Малого 
кубка. В больших турнирах нам 
немного не хватает мастерства для 
побед, хотя в финале летнего кубка 
играли с «Ва-Банком» и уступили 
минимально 0:1. 

Сейчас команда переживает смену 
поколений. Большинству игроков 
уже за 45 – надо переходить в более 
старшую лигу. 

Костяк у нас стабильный – те, кто 
создавал самую первую команду. 
Текучки нет, играем своим кол-
лективом. При этом спортивный 
результат никто не отменял, задачи 
ставим максимальные, потому что 
иначе у нас просто не будет роста. 
А в любительском футболе, даже в 
ветеранском возрасте можно расти, 
прибавлять, приобретать какие-то 
новые навыки, игровые понятия.

— Если говорить о турнирных зада-
чах, то у команд КДВ она всегда одна 
– занять первое место. Это повелось 
еще с середины 1990-х годов, когда 
команда стала одной из ведущих в 
томском футболе. У команды КДВ 
35+ есть свой костяк – в том чис-
ле, те, кто начинал заниматься в 
«Маяке» у Николая Рудакова еще 
сто лет назад. Это такие ребята как 
голкипер Андрей Степанов, Роман 
Соколов. Кто-то из воспитанников 
потом играл за другие команды, но 
теперь вернулся на круги своя – как, 
например, Вячеслав Поддоскин. 

Естественно, мы приглашаем в 
команду тех, кто раньше играл по 
юношам, а теперь они готовы играть 
за нас по ветеранам – Ярослав Кор-

неев, Максим Татаринцев, Максим 
Мамин. Но есть, конечно, и не наши 
воспитанники. Пришли к нам Ан-
дрей Ткачев и Стас Чайковский – ну 
кто же будет от хороших футболи-
стов отказываться?!  В принципе, так 
можно перечислить весь состав, у 
нас все ребята неплохие.

Формат турнира 5+1, прямо ска-
жем, не совсем наш. Когда-то давно 
команда КДВ играла 5+1, но потом 
мы от этого ушли. Поэтому турнир 
«Подснежник» для нас, скорее, про-
межуточный, переходный. Главные 
задачи: получить удовольствие и 
поддержать спортивную форму. Про 
основных конкурентов долго гадать 

не приходится, они всё те же: «Ва-
Банк», «Фортуна», «Маяк». 
Последний матч с ТЭЦ-3 вряд ли 
может быть показательным, хотя мы 
и выиграли его с крупным счетом. 

Регламент турнира таков, что игры 
на предварительном этапе особого 
значения не имеют. Ну да – занять 
места повыше, потешить себя по-
бедами. Но, по большому счету, се-
рьезные игры начнутся с плей-офф. 
А пока, особенно в играх с команда-
ми из нижней части таблицы, бывает 
некоторое расслабление. Но когда 
попадается сильный соперник, то 
наша команда включается, играет 
уже по полной.

Лидеров у нас много: Николай Семе-
нов, Михаил Шутов, Дмитрий Сарки-
сов, Александр Калимулин. Вратарь 
очень хороший – Александр Галузо, 
его бы любая команда охотно взяла, 
но он играет за нас. Игорь Юткин 
– тоже хороший опытный игрок, 
Александр Сурнин. Это, наверное, 
как в любой любительской команде: 
есть костяк, кто формирует игру, и 
часть игроков, которые по разным 
причинам выпадают – или уже по 
возрасту, или просто он шахматист 
по натуре. Поэтому требуется пери-
одическое вливание новых ветера-
нов, достигших 35 лет.

Для нашей команды, наверное, 
больше подходит большой формат 
7+1: это более классический футбол, 
да и для ветеранов есть паузы, когда 
можно передохнуть. А здесь ты по-
стоянно в игре – такова специфика 
мини-футбола. Особенность тур-
нира в том, что основной интерес 
начинается со стадии плей-офф. 
Поэтому все команды свой уровень 
готовности подводят к этой стадии, 
состав лучше собирается, потому 
что уже нет права на ошибку. И мы 
тоже нацелены к плей-офф подойти 
с оптимальным составом. В про-
шлом году в этом формате выиграли 
Малый кубок. После такой победы, 

естественно, хочется держать план-
ку. Уровень команд сейчас очень 
выровнялся. В первой группе есть 
четыре команды, которые по своему 
подбору игроков могут соперничать 
и с командами суперлиги. Трудно 
спрогнозировать победителя, да и 
разные сюрпризы могут быть. Даже 
аутсайдеры на плей-офф собирают-
ся и могут выбить лидера. Поэтому 
прогноз такой – будет очень упор-
ный турнир, проходных игр будет 
очень мало. 

Например, сегодня мы играли с до-
вольно сильной командой «Маяк», 
и хотя у нас отсутствовала группа 
игроков, мы смогли собраться и 
дать бой серьезному сопернику. Это 
уже характер команды. А игра – она 
все покажет. Потому что футбол все 
показывает: твой характер, твое 
отношение к жизни, как ты воспри-
нимаешь и переносишь неудачи … 
В общем, вся жизнь в миниатюре – 
на футбольном поле…

И еще хотел добавить слова бла-
годарности двум игрокам нашей 
команды. Это Олег Колмаков и 
Евгений Филинюк, которые являют-
ся нашими спонсорами, помогают 
команде жить, расти и развиваться.

Вся жизнь в миниатюре —  
на футбольном поле!

Серьезные игры начнутся 
с плей-офф!

Кирилл Липовецкий, игрок 
команды ТЭЦ-3 35+:

Семен Дуденко, игрок 
команды «СИБАГРО»:

— Команда ТЭЦ-3 – ветеран люби-
тельского футбола в Томске. Много 
лет играем в массовой лиге, когда 
«повзрослели» - стали играть по 
ветеранам. Наша команда представ-
лена и  в лиге «35 лет», и в лиге «45 
лет». Конкретно наша команда ны-
нешней зимой выступала в турнире 
лиги «35 и старше» на стадионе 
«Локомотив», где мы стали бронзо-
выми призерами, а в кубке дошли 
до финала. Правда, в финале уступи-
ли, но были у нас голевые моменты, 
которые вполне могли изменить ход 
финального матча. 

В «Подснежнике» у нас пока игра 
не очень идет, однако мы сумели 
сыграть вничью 2:2 с одним из фа-
воритов – «Маяком». Тем не менее, 
впереди плей-офф, где мы надеемся 
лучше проявить себя. Намерены 
побороться за Малый кубок и при-
зовые места – такие цели мы уже до-
стигали в прежних турнирах. Хотел 
бы отметить руководство нашего 
предприятия, которое является 
многолетним надежным спонсором 
и, на самом деле, очень многое 
делает для команды. С нас требуется 
- только играть и, по возможности, 
прибавлять в мастерстве.
 

— «СИБАГРО» - это большой хол-
динг мясной продукции. А команда 
наша создана совсем недавно, 
буквально перед этим турниром: 
предприятие решило нас проспон-
сировать. Хотя команда и новая, но 
лица все старые: все – футболисты, 
люди известные. А плюс в том, что 
для команды предприятия это будет 
своего рода подготовка к турнирам, 
которые проводятся между раз-
ными подразделениями холдинга, 
между разными городами.

Лидеров в нашей команде особых 
нет – все играем, все равны, мяч 
круглый, а ворота и погода для всех 
одинаковые. Мы стараемся, во-пер-
вых, играть в свое удовольствие, ну 
и показывать какое-то мастерство – 
чему нас научили в детстве. Задача: 
не ударить в грязь лицом, все-таки 
коллективы здесь опытные, давно 
уже играют. Команды с именем – 
«Альянс», «Горсети» и так далее. 
Думали, будет у нас с лидерами 
железные минус 3-4, но не получи-
лось, сегодня пропустили больше, 
чем ожидали.

Главными претендентами на победу, 
по моему мнению, будут: «Рента» и, 
стабильно, «Альянс». А вот «Горсети» 
в этом году за первое место вряд ли 
поборются, за пятерку зацепятся, 

не больше того. Мы, в основном, 
играем в формате 7+1, поэтому 
«Подснежник» для нас, скорее, - 
разогревочный перед большим 
турниром. Сейчас у нас три пораже-
ния на старте. Но, ничего страшного, 
просто еще разогреваемся. Начнет-
ся плей-офф, там мы уже покажем 
всю свою мощь. 

Потому что в таком турнире даже 
последняя команда может настро-
иться на плей-офф и выиграть 
Малый кубок (между прочим, на 
следующий день «СИБАГРО», види-
мо, уже разогревшись, обыграла со 
счетом 4:2 команду БТИ, имевшую 
до этого 3 победы, что ж – молодцы, 
ничего не скажешь!  – С.С.).

Считаю, что у нашей команды 
неплохой костяк: форварды Сер-
гей Хватов и Антон Суворов были 
в числе бомбардиров зимнего 
турнира в своей лиге. Неплохо 
играет в атаке и Сергей Нелаев. К 
лучшим игрокам обороны отнесу 
защитников Александра Эргашева 
и Сергея Чекалина. Еще у нас очень 
хороший голкипер Игорь Трифонов, 
но сейчас он травмирован. Однако 
его успешно заменил Дмитрий Се-
меньков – сегодня он был одним из 
героев матча. И в первом тайме наш 
вратарь был на высоте, а во второй 
половине второго тайма вообще 
взял 3-4 «мертвых» мяча. 

Сегодня мы играли с лидером – 
командой КДВ. Считаю, что именно 
КДВ и «Энергия газа» разыграют 
первое место в нашей группе. На 
самом деле, с лидерами играть не 
так сложно. Хотя бы потому, что они 
играют сами и дают играть другим. 
Сегодня поначалу все складыва-
лось неплохо: контролировали мяч, 
открыли счет, забив неплохой гол. 
На перерыв уходили при счете 1:1. 
Но потом не хватило нашей команде 

сбалансированности, концентрации 
– в обороне нужно было сыграть 
построже. Конечно, сказался и класс 
соперника. Все-таки, КДВ – сильная 
команда, чемпионы области. Думаю, 
этот формат турнира для них инте-
реснее, чем для нас, и на поле они, 
естественно, выглядели посильнее. 

В итоге КДВ выиграл с крупным 
счетом 7:2. Но, мне кажется, на этот 
результат смотреть особо не надо. У 
нас во втором тайме произошел не-
приятный инцидент с арбитром, был 
удален наш игрок, один из лидеров 
команды. И это выбило нас из колеи, 
пропустили 4 гола подряд. При-
чем, удаленный игрок – совсем не 
хулиган, извинялся перед болель-
щиками, переживает, что подвел 
команду. Я думаю, что это было  сте-
чение обстоятельств, но поступок, 
конечно, не оправданный. В любом 
случае, наша команда ТЭЦ-3 про-
должает играть, надеется прибавить 
и одержать долгожданную победу в 
ближайших турах.

ТЭЦ-3 — ветеран любительского 
футбола в Томске!

Начнется плей-офф — там мы 
покажем всю свою мощь!
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Роман Алиев, играющий тренер 
команды «Альянс-2»:

— Делиться перед турниром по 
мини-футболу на две команды стало 
для нас традицией, делаем уже тре-
тий заход. Полтора года назад мы 
удачно провели турнир и в финале 
играли два «Альянса», в прошлом 
году не хватило одного шага до 
повторения: «Альянс-2» проиграл в 
полуфинале. 

Хотя такую цель – дойти до финала 
двумя командами – мы не ставим. 
Первостепенная задача для нас: 
дать возможность всем поиграть, 
что все игроки были в тонусе. 
Поэтому и делимся на две команды 
по 9-10 человек, так как это явно 
лучше, чем держать 15-18 человек в 
составе одного «Альянса».

Причем команды стараемся де-
лать примерно равными по силам, 
плюс-минус. В «Альянс-1» мы, как 
правило, включаем новеньких, 
молодых футболистов, которые при-
ходят к нам. Сейчас в команде как 
раз идет ощутимое омоложение. 

Конечно, к этим молодым добавля-
ем и опытных игроков – чтобы был 
подходящий сплав. А в «Альянсе-2» 
играют сейчас те ребята, с которы-
ми мы уже рядом по 7-8 лет Костяк 
составляют Андрей Позняков, Игорь 
Митроев, Сергей Шухарев, Миша 
Нагорнов. В этом составе мы играли 
еще у Олега Раззамазова и называ-
лись «Фортуна», «Друзья Кашина» и 
так далее, пока не пришли сюда. И 
теперь состав у «Альянса-2» уже не 
меняется на протяжении 8-9 лет.

После недавнего поражения 
«Альянса-1» некоторые болельщики 
стали шутить, что это нас надо пе-
реименовать в первый «Альянс». Но 
на самом деле тут ничего страшного 
нет, просто у них много новеньких. 

А что касается поражения, то мы 
посчитали: последний раз «Альянс» 
проигрывал в начале сентября 
прошлого года, в Суперкубке на 
«Моторе». То есть, мы прошли без 
поражений осенний мини-футбол, 
зимний турнир в группе и кубок, и 
лишь через 7 месяцев первый раз 
проиграли. Но у молодежи просто 
идет притирка, сегодня им уже 
будет полегче в плане взаимопони-
мания. 

Тем более, мы на такие ситуации 
умеем реагировать: где-то вовремя 
«напихать», собрать в раздевалке 
собрание, поговорить. В общем, 
поправим, подскажем, поддержим.

Главными конкурентами своими 
считаем «Ренту», «Томское пиво». 
«Нефтехим», как я понимаю, по 
составу немного «просел», у них 
больше ветераны сейчас играют. 

Есть, конечно, теневые команды, 
«темные лошадки». Например, 
«Крепеж», новая команда, там много 
молодых ребят. Я понимаю, откуда 
они пришли – из мини-футбола 4+1.  
Здесь немного другой формат, но, 
возможно, они смогут за тройку 
зацепиться. 

Но главный претендент, наверное, 
«Рента», это подсказывает и опыт по-
следних лет: не считая того финала 

с двумя «Альянсами», мы уже 4 раза 
играли в решающем матче именно 
с «Рентой». Хотя в этом турнире все 
может быть: можно выйти хоть на 
кого, и в любой игре, если недона-
строишься, дать осечку и проиграть. 
Тут дело такое… Поэтому я всегда 
говорю: не надо нас к фаворитам 
относить – мы идем от игры к игре.

Конечно, когда попадает в сопер-
ники аутсайдер, то настроиться 
сложнее. Но мы на такие игры вы-
ходим под девизом «играем в свое 
удовольствие». И, по большей части, 
мы такие матчи выигрываем без 
особых проблем: ребята все опыт-
ные и знают, что, если пошло не так, 
то надо поднапрячься, включиться 
в сложные моменты, и все будет 
нормально.

Считаю, что этот формат – интерес-
ный, хотя для нас, все же, важнее 
7+1, так как задачи на лето ставим 
серьезные. Конечно, здесь футбол 
несколько другой, но если мы и там, 
и там уже лет по 10 играем, то нам 
перестраиваться не надо. Это, мо-
жет быть, для «Альянса-1» актуаль-
но, где много новых людей и надо 
что-то им объяснять, разговаривать. 

А здесь – состав назвал, и ребята 
уже понимают, как играть. За столь-
ко лет мы уже просто чувствуем 
друг друга на поле.

За столько лет мы уже чувствуем 
друг друга на поле!

Вячеслав Тюин, игрок 
команды «ТСК»:

Виталий Юров, игрок 
команды «Сибстрой 45+»:

— Нашу команду создал Богдан 
Оккель. Мы все вместе заканчивали 
спортивную школу, ДЮСШ-17, и по-
том Богдан собрал этот коллектив, 
и теперь мы участвуем во всех го-
родских соревнованиях. То есть, это 
команда таких друзей-приятелей, но 
знающих толк в футболе. Хорошие 
отношения, хорошее настроение – 
играем в свое удовольствие. Коман-
де уже более трех лет. Успехи были: 
в 2021году мы заняли второе место 
на первенстве области в полном 
формате 11 на 11. Ну и постоянно 
являемся призерами различных 
городских соревнований Томска. 

Формат 5+1, возможно, нам не 
слишком близок, но это – важный 
подготовительный этап: в планах 
на лето – поучаствовать в двух 
турнирах, в чемпионате области и в 

— Про задачи «Сибстроя» в этом 
турнире, думаю, длинно говорить не 
стоит: мы всегда нацелены на побе-
ду! Только первое место! Если будет 
второе – это уже значит, что неудач-
но сыграли.  Считаю, что три коман-
ды по своему составу вполне могут 
претендовать на первое место: мы, 
КДВ и «Маяк». Формат турнира для 
нас вполне приемлемый,  мы и в 7+1 
и в 5+1 уверенно себя чувствуем. 
В последние годы, вроде бы,  мы 
выигрывали все такие турниры по 
мини-футболу.. так что, нам комфор-
тно и там, и там участвовать.

Лидеры нынешней команды – это 
Паша Сафронов, достигший теперь 
нашего ветеранского возраста в 
45 лет. Он – самый свежий, самый 
молодой. Ну а мы, старая гвардия, 
ему в помощь: снабжаем передача-
ми, ворота обороняем. Костяк у нас, 
можно сказать, сохранился, это 5-6 
человек, кто давно играет за «Сиб-
строй» - еще с 35 лет. Помимо меня, 
это Сергей Греченюк, Олег Швалев, 
Шамиль Ахметов, а также наш бес-
сменный вратарь Дима Болдов, на-
дежа и опора. Еще подошел сейчас 
по возрасту Макс Петровский – он 
тоже нам хорошо помогает.

Правда, сегодня я заменил Димку 
Болдова в воротах – потому что игра 
шла поперек поля, я был не столько 
вратарь, сколько шестой полевой 

игрок. Мы старались разыграть лиш-
него, так как проигрывали по ходу 
матча. Но у нас сегодня чуть-чуть не 
получалось – не хватало хладнокро-
вия в завершающей фазе. Поэтому 
была упорная игра, они забили 4 
мяча, а мы на один меньше. Прои-
грали 3:4 – сегодня они посильнее 
оказались. 

Но, во-первых, игр еще много, почти 
весь турнир в группе впереди, 
ничего страшного не случилось, 
еще есть «Маяк», с которым и нам, 
и им играть. Так что, все еще впере-
ди. Ну и в плей-офф нам все равно 
встречаться. Там и посмотрим, кто 
сильнее. Мы, конечно, очень поста-
раемся взять реванш!

Суперлиге на «Моторе». А для этого 
необходимо хорошее физическое 
состояние у всех игроков. Но, хотя 
турнир и подготовительный – хотим 
выигрывать в каждой игре! То есть, 
мы не относимся к участию в «Под-
снежнике» спустя рукава. Задача: 
бороться за призовое место, а луч-
ше – за первое. Это – априори, это 
– наш боевой дух, мы прививаем его 
молодым игрокам, которые к нам 
подключаются. Каждая игра важна, 
независимо от того, с лидером мы 
играем или с более слабым сопер-
ником. Мы всегда хотим побеждать.

У нас команда устроена так, что яв-
ного лидера нет, но есть определен-
ный костяк, 5-6 человек, которые в 
команде с самого начала. Это Богдан 
Оккель, Александр Никонов, Давид 
Надирашивли, Андрей Кузнецов; 
вхожу в него и я. Этот костяк начи-
нал еще играть в массовой лиге, 
и вот доросли до второго места в 
областных соревнованиях.

Сегодня соперник был серьезный, 
но была установка: играть в свою 

игру, получать удовольствие от 
футбола, бездумно с мячом не 
расставаться, держать его – кон-
троль, контроль! Дотерпели, вели 
в концовке 3:2, потом соперники 
стали разыгрывать лишнего за счет 
выдвинувшегося вперед вратаря. 
И вот именно командный дух, где 
каждый за каждого доборолся, 
позволил нам поймать соперника 
на ошибке, забить четвертый гол и 
выиграть 4:2.

Думаю, что мы сегодня играли с 
одним из претендентов на победу 
в турнире. «Томское пиво» — очень 
солидная команда, мы с ними 
играем в Суперкубке и в Суперлиге. 
Есть еще и другие, очень неплохие 
команды: «Рента», КДВ, «Альянс». 
Это наши традиционные соперники 
в борьбе за призовые места. Матчи 
с ними всегда проходят плотно, пол-
ны накала и борьбы. Но мы настраи-
ваемся так: не смотрим на соперни-
ка, не подстраиваемся, а стараемся 
отталкиваться от своей игры.

У нас команда друзей-приятелей, 
знающих толк в футболе!

Если будет второе место — 
значит неудачно сыграли!

«Альянс-2» — «СИБАГРО» 15.04.23
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Дмитрий Хугаев, игрок  
команды «КДВ 45+»:

Алексей Давидович, игрок 
команды «Маяк 35+»:

— Команда КДВ 45+ существует уже 
лет 8-9. Задачи, как всегда у команд 
КДВ всегда максимальные, всегда 
нацеливаемся на первое место. 
Когда мы играем нормально, как 
сегодня, то трудно даже выделить 
лидеров, потому что вся команда 
играет хорошо. Ну а так, я думаю, 
все, кто немного следит за томским 
футболом или видел наши матчи – 
тот знает, что, безусловно, лидером 
КДВ и на поле, и за его пределами 
является Руслан Ахиджак. Но, есте-
ственно и мы стараемся Руслану во 
всем помогать, в том числе и я, как 
один из ветеранов команды. 

Вообще, у нас много хороших фут-
болистов в составе. Например, на 
позиции центрального защитника 
играет Володя Подопригора из Се-
верска, очень надежный футболист. 
Когда он на поле (увы, иногда ему 
приходится пропускать по травмам), 
то мы спокойны за нашу оборону. 
Игорь Шабанов всегда в отличной 
физической форме, всегда играет 
с боевым настроем, забил сегодня 
ключевой четвертый гол, ставший 
победным. Всегда в порядке Дима 

— «Маяк» - команда давняя, да и мы 
в таком составе по группе «35 лет 
и старше» играем уже несколько 
лет. Для начала заявились в низ-
шую лигу – и победили в ней (в т.ч. 
и в кубке). Вышли в главную, более 
сильную лигу и в первый же сезон 
заняли третье место. Потом немного 
«подпросели» по составу, но подтя-
нулись новые ребята. Тренером был 
раньше Александр Кавецкий, но он 
сейчас больше занимается своим 
здоровьем, ушел в другую деятель-
ность. Поэтому команду возглавил 
Вячеслав Лязгин, один из лидеров 
«Маяка».

Команда наша, считаю, не совсем 
подходящая для мини-футбола: нам 
– чем ближе к большому футболу, 
тем лучше. Формат 7+1 для нас бли-
же, но и здесь бьемся, очки набира-
ем, в турнирной таблице смотримся 
нормально. Считаю, что сегодня был 
отличный матч с КДВ. Ребята против 
нас играли мастеровитые, технич-
ные, которые, наверное, сильнее 
нас именно в таком формате. Там 
один Руслан Ахиджак, игравший 
вратарем (а на деле - шестым по-
левым игроком), чего стоит! Но мы 
дали КДВ настоящий бой, и ничья 
3:3, думаю, сама за себя говорит.

В «Подснежнике» наша основная 
задача – поддерживать хорошую 
физическую форму перед летним се-
зоном. Особых турнирных целей не 
ставим, но у нас всегда в сердце жи-
вет девиз: «Победа! Первое место. 
Кубок». Из главных претендентов 
на победу в нашей лиге выделил бы 
«Ва-Банк» и «КДВ». По сегодняшнему 
матчу я бы отметил нашего капитана 
Николая Мозгалина. В отсутствии 
вратаря, он занял место в воротах 
и сыграл достойно, очень помог 
команде. Вообще, у нас на поле чуть 
ли не каждый игрок – настоящий ли-
дер. У всех есть характер, все готовы 
показать зубы в любую минуту!

Долгов – очень значимый игрок для 
нашей команды. Сейчас пришел 
Анатолий Огирчук, сын известного 
футболиста Анатолия Степановича 
Огирчука. Сегодня он не играл из-за 
травмы, но, вообще, играет клю-
чевую роль в центре поля, это наш 
распасовщик. И когда у нас на поле 
все складывается нормально и игра 
у команды идет, то мы обыгрываем 
любого соперника. Но, к сожалению, 
бывает и разлад на поле.

Если говорить о формате турнира, 
то, на мой взгляд, 7+1 лучше и инте-
реснее. А 5+1 мы воспринимаем как 
подготовительный, в межсезонье, 
чтобы не терять форму. Да и играть 
охота – вот и играем. В этом фор-
мате нагрузка идет интенсивнее. 
Времени на передышку здесь нет, 
футбол гораздо быстрее. В общем, 
он хорош, как подготовка к летнему 
сезону, хотя некоторые ребята, я 
знаю, пропускают его, чтобы немно-
го отдохнуть от футбола или подле-
чить травмы.

Но задача бороться за первое место 
– все равно остается. Соперников 
серьезных, кстати, сейчас стало 
больше. Теперь нет такого, что две 
команды борются за чемпионство, 
а остальные – статисты. Поэтому в 
числе конкурентов назову не только 
«Сибстрой», который всегда был 
силен. «Маяк» в последнее время 
прибавил заметно, но и «Поли-

техник» тоже неплох. Они всегда 
самоотверженно играют, играют до 
конца, независимо от того, проигры-
вают или нет. Именно в мини-футбо-
ле хороши «Томские буйволы». Но 
они играют волнообразно и сильно 
зависят от участия Набокова, а вот 
«Политехник» стабильно держит 
хороший уровень.

Сегодняшний матч, на мой взгляд, 
мы выиграли за счет того, что у нас 
практически не было индивиду-
альных и командных ошибок. Все 
играли с полной самоотдачей. И мне 
кажется, что «Сибстрой» не ожидал, 
что мы сможем так успешно коллек-
тивно сыграть. И все моменты, все 
мячи, которые были спорными, ни-
чейными – мы их выигрывали, под-
бирали, и за счет этого их додавили. 
И еще все время лидировали по 
счету. Хотя они – ребята опытные, 
они спокойно играли, даже когда 
проигрывали, думали, что смогут 
вернуться в игру.

У нас была постоянная концентра-
ция, а где-то – и везение. Но у нас 
было  преимущество по голевым 
моментам, и, считаю, мы победили 
закономерно. Когда Шабанов в кон-
це матча доборолся и забил 4-й гол, 
я подумал, что мы должны сегодня 
выиграть: два мяча просто тяжело 
уже по времени было отыграть. 
Правда, был еще потом мой удар в 
штангу своих ворот…

“Сибстрой” не ожидал, что мы 
сможем так успешно сыграть!

У нас каждый игрок — настоящий лидер!

Роман Шеремета, игрок 
команды «Альянс 35+»:

Максим Бекиров, Данил Федякин, 
игроки команды «Крепёж»:

— Начинали играть этой командой в 
«Альянсе» лет семь назад, еще моло-
дыми. Теперь уже 3 года выступаем 
в ветеранской лиге 35+. Выигры-
вали «Подснежник», на первенство 
Суперлиги 35+ тоже занимали 
призовые места. 

Коллектив у нас такой: ждем сво-
их воспитанников из «молодого» 
«Альянса», когда они «повзрослеют» 
и перейдут в ветеранскую лигу. То 
есть, можно сказать, все варимся 
в одном общем котле «Альянса». А 
за селекцию клуба отвечает Роман 
Алиев, наш организатор и идейный 
вдохновитель. Он ищет молодых, 
талантливых, перспективных ребят, 
а потом уже доводит их до лиги 35+ 
в составе «Альянса». Бывает, кто-то 
не попал, не пришелся – он пробует 

— Команда создана в 2010 году на 
базе воспитанников ФК «Томь» 1991 
года рождения. Раньше мы назы-
вались «Альфа-Электро», сейчас – 
«Крепеж». Ребрендинг, так сказать. 
Лидерами нынешней команды яв-
ляются Иван Мазюк, Андрей Шутин, 
Дмитрий Хлюпин. Задачи ставим 
самые наивысшие, в этом турнире – 
выиграть Большой кубок. Хотя фор-
мат, с нашей точки зрения, неудач-
ный. Получается: и не мини-футбол, 
и не большой футбол. Для нас ближе 
классические варианты: либо 4+1, 
либо 11 на 11.

Сегодня игра с ТДК прошла спокой-
но, по нашему сценарию. Выиграли 
6:0 и, самое главное, не пропустили. 
Начали мы, правда, с поражений, 
соперникам удалось забить больше 
мячей, чем нам – это бывает. Прои-
грали неплохим командам – «Ренте» 
и БТИ. Но сейчас уже освоились и 
прибавляем. За другими претен-

дентами, честно говоря, не следим, 
наша задача – выигрывать каж-
дый матч. Можно сказать, что этот 
турнир для нас промежуточный. 
Команда нацелена успешно сыграть 
в чемпионате области по большому 
футболу и по мини-футболу. Плюс 
участие в различных турнирах – 
Кубок Сибири и так далее.

Средний возраст у нашей команды 
– примерно лет 27. Основная часть 
– студенты, молодые, быстрые. Но 
есть и опытные ребята, кто-то остал-
ся из прежнего костяка, из «»Томи-

1991». Но, конечно, подкрепляем 
состав молодежью – и томичами, и 
приезжими ребятами. За селекцию 
у нас отвечают Дмитрий Хлюпин, 
администратор команды, и главный 
тренер Андрей Шутин.

Пользуясь случаем, приглашаем 
всех фанатов футбола на следующий 
сезон Лиги Сибири, чтобы поддер-
жать нашу томскую команду. Игры 
проходят в СК «Гармония», в этом 
году «Крепеж» занял второе место 
из 10 команд Сибири. Теперь плани-
руем выехать на Кубок Сибири.

себя в другой команде. А остаются 
те, кто показал человеческие каче-
ства, футбольные качества, -  значит, 
они подходят «Альянсу». 
 
В числе лидеров нашей команды, 
считаю, Николай Шинкевич, Юрий 
Курынов, вратарь Володя Вислоу-
сов. Хотя, если брать в целом, то у 
нас весь коллектив с лидерскими 
качествами. 

Формат турниров на «Моторе», на 
мой взгляд, классный для нашей 
команды - что 5+1, что 7+1. Везде 
ставим задачу – победить! Бывает, 
конечно, что нам не хватает «чело-
веческого фактора» - кто-то уехал по 
работе, кто-то травмировался. Но, 
все равно, за счет коллектива, где-то 
через «не могу», стараемся играть 
в хороший футбол. Я вот тоже пока 
по травме пропускаю матчи, жду с 
нетерпением: когда смогу выйти и 
помочь «Альянсу».

Соперники – традиционные: КДВ, 
«Фортуна» и конечно, «Ва-Банк», 

очень сильный коллектив, который 
неоднократно уже побеждал в этом 
турнире. Что ж, хорошие команды, 
хороший турнир, хорошая органи-
зация – нам остается только играть 
в футбол и получать удовольствие. 
Конечно, все говорят: мол, вот 
начнется стадия плей-офф, там 
будут самые главные страсти. Но мы 
же все – футболисты и так можем 
рассуждать до матча. А начинается 
игра,  и никто не хочет проигрывать, 
никто не хочет уступать. 

Сегодня мы играли с «Фортуной», 
принципиальным для нас соперни-
ком. Зимнее первенство показало, 
что с ними у нас было два сильных 
по накалу матча. Примерно такой 
же получился и сейчас: и мы реали-
зовали свои моменты, и они тоже 
забили: в итоге 2:2, думаю, счет по 
игре. Правда, нашим ребятам при-
шлось отыгрываться два раза. По-
казали характер – молодцы! Могли 
даже и выиграть, но ладно: оставим 
победные голы на плей-офф.

Мы все варимся в одном 
общем котле “Альянса”

Планируем выехать на Кубок Сибири!
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Павел Сафронов, играющий тре-
нер команды «Томскнефтехим»:

Станислав Цымбал, капитан 
команды ТДК:

— Вообще, история у команды до-
статочно долгая, а меня пригласили 
тренировать «Томскнефтехим» три 
года назад. Тогда была обозначена 
главная цель – подготовка команды 
к Спартакиаде «Сибура», которая 
проходит ежегодно в разных горо-
дах страны.  Исходя из этого, мы и 
строим тренировочный процесс, и 
планируем участие в турнирах.

 В этом году также стоит задача – 
достойно выступить на Спартакиа-
де, где команда «Томскнефтехима» 
постоянно претендует на призовые 
места. Надо сказать, что турнир 
«Томский Подснежник» проходит в 
том же формате 5+1, что и Спартаки-
ада, поэтому он нам очень удобен. 

— Самый первый состав этой 
команды сыграл свои первые 
матчи зимой-2014/15, тогда играли 
под другим названием. Теперь мы 
выступаем под эгидой ТДК, Томской 
Домофонной Компании, и первый 
турнир был весной 2021 года, на 
«Кедре». Мы сразу выиграли Лигу, а 
прошлой зимой на традиционном 
зимнем турнире вышли в финал 
Малого кубка. В прошлом году 
выиграли летний турнир, Малую 
лигу (также на «Кедре»), и еще было 
у нас несколько выходов в финал и 
несколько занятых призовых мест. 
То есть, у команды уже есть свои 
достижения, пусть пока и не слиш-
ком громкие.

Тон в нашей команде задают два 
человека – это Станислав Былин и я, 
как капитан команды. С его стороны, 
в первую очередь, идет спонсор-
ство, а с моей – все организация. 
И вместе с ним мы поддерживаем 
лидерский дух команды, начиная 
еще с первого нашего состава.

Задача у нас – во-первых, это под-
держание спортивной формы, пото-
му что мы, все же, больше играем в 
формате 8 на 8. Мини-футбольный 
формат – не наш, мы эти варианты 
не наигрываем никогда. Второй мо-
мент, в этом формате очень важен 
четкий контроль мяча: прием-пе-
редача-открывание. Вот эти навыки 
мы стараемся улучшать, так сказать, 
в боевых условиях турнира. Чтобы 
потом увереннее себя чувствовать в 
контроле мяча и в большом футбо-
ле. К тому же здесь очень большая 
конкурентность: команды участвуют 
сильные, есть у кого что посмотреть 
и перенять.

В сегодняшнем матче с «Томск-
нефтехимом» мы ставили самые 
простые, минимальные задачи. Со-
перник, естественно, путал все наши 
планы, старался ничего не дать нам 
сделать. Мы же пытались что-то 
комбинировать на поле, а также 

почерпнуть какие-то полезные для 
себя моменты в игре соперника. 

Тем более что это была первая для 
нас команда, которая постоянно 
подключала вратаря и разыгрывала 
«лишнего» игрока. Для нас это была 
настоящая новинка от соперника. 
Мы тоже собираемся попробовать 
так поиграть, но пока наш вратарь, 
который хорошо играет ногами, не 
может участвовать в играх, а два 
других голкипера – мастера играть 
именно на линии ворот. Поэтому 
такой вариант пока отложили на 
перспективу.

По претендентам на победу в тур-
нире могу сказать, что все команды 
еще не видел в деле, но из тех, кого 
видел, очень понравились «Горсе-
ти», «Рента» и «Альянс-2». Не удив-
люсь, если кто-то из них и выиграет 
турнир.

И получается, что с «Подснежника» 
команда начинает свою подготовку 
к главным соревнованиям «Сибур 
Холдинга», которые пройдут в конце 
июля в Москве и куда съедутся все 
подразделения холдинга.

На протяжении многих лет в коман-
де неизменные лидеры: это братья 
Вячеслав и Олег Завьяловы, кото-
рые уже давно работают на пред-
приятии, плюс капитан команды 
Вячеслав Поддоскин, братья Ренат и 
Роман Арслановы, а также основной 
защитник Денис Герасимов. Все это 
– надежный и многолетний костяк 
команды. 

Формат, как я уже сказал, для нас 
удобный и знакомый, и уже есть 
какие-то прошлогодние наработ-
ки – их надо только вспомнить. 
Турнирные цели в «Подснежнике» 
мы не преследуем, но когда пойдет 
плей-офф и будут шансы – тогда уже 
будем «включаться и кусаться». А 
так в основном отрабатываем пока 

оборонительные действия в этом 
формате, стандарты, розыгрыш 
«лишнего», шестого игрока. 

Ежегодные претенденты на победу 
в турнире – это такие хорошие силь-
ные команды как «Рента», «Горсети» 
и особенно «Альянс»- неизменный 
фаворит не только этого турнира, но 
и летнего , и зимнего первенства.

Сегодня поначалу у нас не очень 
шла игра, соперник нас наказал 
– «горели» 0:2, и еще пара момен-
тов была у команды «Клён».  Но 
потом мы скорректировали игру, 
поменяли вратаря – вышел шестой 
дополнительный полевой игрок. 
За счет этого «лишнего» удалось, 
считаю. переломить ход матча. В 
итоге выиграли 7:2. Ребята показали 
в этой игре, что знают: кому куда 
надо встать, кому когда передачу 
отдать. Не все у нас, обычно, прохо-
дит гладко, но в сегодняшней игре 
всё, что нарабатывали – оно, как раз 
и получилось.

Главная цель — подготовка команды 
к Спартакиаде “Сибура”

У нас есть свои достижения, пусть 
пока и не слишком громкие!

Сергей Воронин, тренер команды 
«ТомскНИПИнефть»:

Вячеслав Жигадлов, капитан ко-
манды «КДК 45+»:

— Наша команда была создана 
достаточно давно, и мы на протяже-
нии, наверное, лет десяти участвуем 
в различных турнирах, проводимых 
на «Моторе». Года два выпало у нас 
из-за того, что мы переходили прак-
тически целиком на мини-футбол. 
Дело в том, что команда формирует-
ся и участвует в томских соревнова-
ниях для того, чтобы подготовиться 
к Спартакиаде «Роснефти», где мы 
выступаем в турнире по мини-фут-
болу. В основном, для этой цели 
команда поддерживается, трениру-
ется и играет. 

А успехи в Томске были. Даже на 
этих турнирах доходили до финала 
и в Малом кубке, и в Большом. Так 
что, команда достаточно крепкая. 
Мы часто обновляем состав, по-
тому что у нас играют в команде 
в основном сотрудники нашей 
организации. Кто-то уезжает, кто-то, 
наоборот, приезжает сюда работать 
– обновление идет постоянно.

Лидеры команды – это, наверное, те 
ребята, которые поопытнее, и они 
выступают еще и за нашу команду 
ветеранов «Спартак 35+». Это Игорь 
Волков, Борис Бродецкий, Артем 
Кулагин (он, правда, еще не вете-
ран – будет через год). То есть, 3-4 

— Команда существует уже более 10 
лет под разными названиями. Сна-
чала это был «Виват», потом  пере-
именовались в КДК и уже достаточ-
ное долгое время играем под этим 
флагом. КДК – Кондитерский Дом 
«Колобок». Так что, «колобки» – это 
мы. Огромных достижений не было, 
но кое-что выигрывали – Малый 
кубок, например, в этом формате. 
Дважды выигрывали кубок в лиге 
35+. Но мы за лидерство не бьемся. 
Я бы, полушутя, охарактеризовал 
нашу команду так: «Группа для под-
держания физического здоровья».

Трудно ставить какие-то турнир-
ные задачи, когда команда идет в 
хвосте таблицы. Конечно, каждый 
игрок, выходя на матч, надеется, что 
он будет победным. Не всегда это 

получается, но в плей-офф поста-
раемся пройти подальше. Формат 
турнира очень даже приемлемый: 
народу у нас немного, поэтому 6*6 – 
самое то. Много людей не набираем, 
играем уже укоренившимся соста-
вом, своей командой. В костяк КДК 
входят давно играющие здесь люди 
– Евгений Смоленцев, я и подклю-
чившийся с прошлой зимы Сергей 
Ирхин, ставший одним из лидеров 
команды. Но и все остальные ребята 
примерно такого же уровня. Все 
бьются за свои места, за себя и за 
команду. 

Сегодня, правда, был далеко не 
самый удачный матч с ТЭЦ-3. Ничего 
не получалось, особенно в первом 
тайме, из-за нашей, прямо скажу, 
безобразной игры. Да еще пропу-

стили глупый гол – тут и часть моей 
вины есть: не разобрались в защи-
те. Но во втором тайме уже более 
менее пошла комбинационная игра, 
с обоюдными атаками. Мы сравняли 
счет, могли забить еще, но могли 
и пропустить. Наверное, ничья – 
справедливый итог. Обидно, что не 
выиграли, но зато и не проиграли.

Главным претендентом на победу в 
лиге считаю «Сибстрой», хоть он и 
проиграл КДВ. У них есть несколько 
очень хороших футболистов, и если 
они соберутся полным составом, то 
у них вряд ли кто-то сможет выи-
грать. Так что, «Сибстрой», по-моему, 
больший фаворит, чем КДВ или 
«Маяк». С другой стороны, кубок 
всегда таит сюрпризы и может пока-
зать все, что угодно.

человека среди наших сотрудников, 
которые хорошо помогают команде 
на поле и в нужный момент берут 
игру на себя. До этого ветеранской 
команды у нас не было, но нас это, 
считаю, не ослабило. Тем более, 
организаторы идут нам навстре-
чу, игры ставят спаренные, чтобы 
молодежь и ветераны играли друг 
за другом, и ветераны могли поуча-
ствовать и там, и там.

На «Подснежнике» у нас главная 
цель – подготовиться к региональ-
ному этапу Спартакиады «Роснеф-
ти», который пройдет в Тюмени с 1 
по 5 июня. Поэтому надеемся, что 
к концу «Подснежника» мы как раз 
будет в хорошей форме и сможем 
успешно выступить на Спартакиаде. 
Хотя должен сказать, что мы всегда 
стараемся играть на максимуме: я 
ребят на это настраиваю, говорю, 
что не надо смотреть ни на имена, 
ни на авторитеты – надо играть в 
свою игру. В принципе, то, что мы 
уходили и играли 2 года только в 
мини-футбол – это нам отчасти по-
могло, подтянуло в каких-то компо-
нентах игры. Хотелось бы, конечно, 
большего, но все это придет со вре-
менем. По крайней мере, мы себя 

уже чувствуем увереннее. Понятно, 
что в  плей-офф «Подснежника» бу-
дет совсем другая игра: она будет на 
нервах, на первое место будут выхо-
дить бойцовские качества. Поэтому 
мы, естественно, будем давать бой 
любому сопернику, а игра покажет – 
чего мы добьемся. 

Вчера мы играли с лидерами груп-
пы, обыграли команду «Горсети» со 
счетом 4:1. Видимо, выплеснулись 
в игре, все эмоции остались на 
вчерашнем поле. А сегодня «подсе-
ли», тяжело было войти в игру. Тем 
не менее, довели матч до нужного 
результата: не без ошибок, понятно, 
но выиграли 2:1. Сегодня была по-
беда, про которую нужно поскорее 
забыть и идти вперед, готовиться и 
выигрывать дальше.

А в числе главных претендентов 
будут все известные фавориты – 
«Альянс», «Томское пиво» и так 
далее. «Темных лошадок» здесь 
не бывает: формат такой, что все 
ребята на виду, все – играющие, всех 
знают. Поэтому силу любой команды 
уже можно представить по ее соста-
ву, а составы известны заранее.

Будем давать бой каждому 
сопернику!

Так что “Колобки” — это мы!
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Сергей Видяйкин, ветеран 
команды «Томские буйволы 45+»:

Алексей Фадеев, капитан 
команды «Триумф»:

— Команда наша была организова-
на в 1989 году, мне тогда было всего 
18 лет. Начали потихоньку на массо-
вой лиге играть. Я, правда, уходил 
играть на город и на область за дру-
гие команды, а ребята, как подклю-
чились в 1990-е годы, так и играли. 
Женька Гусев, Юрка Баронов, Вовка 
Дворянкин, Серега Шабалов (он 
года на три попозже присоединил-
ся). Сами играем, сами и содержим 
команду: кто, чем может – тем и 
помогает. Я форму шью, Сережка 
взносы заявочные платит, кто-то 
другой – помогает чем-то еще.

Турниры раньше выигрывали 
нередко. Только в зимнем турнире 
нам как-то не особо везло. Един-
ственное, что выиграли, это самую 
первую Лигу чемпионов – настоя-
щую, когда со всех подгрупп чемпи-
оны играли. А потом фарта не было: 
до финала доходили, но выиграть 
не могли. Зато летом много выигры-
вали: на стадионе «Темп» побежда-

— «Триумф» - это новая команда, 
создана полтора года назад, ребята 
в основном с Каштака – с футболь-
ных площадок на Мира, 1, на АРЗе, 
у школы номер 7. Я собирал своих 
друзей, с которыми вместе играли. 
И вот первый раз решили заявить-
ся на «Мотор», это наш дебют в 
«Томском Подснежнике». До этого в 
основном играли в «миник» в ТЛФЛ, 
выиграли летом один кубок. Формат 
5+1 для нас больше всего подходит, 
на большой формат требуется и 
больше народа, поэтому разбегаем-
ся по разным командам, а в 5+1 мы 
играем вместе. 

Считаю, что у нас практически все 
ребята  - неплохие футболисты. К ли-
дерам отнесу Александра Рудника, 

Александра Пыжьянова и, наверное, 
себя, как капитана команды. Главная 
задача на турнире – натренировать 
этот состав, наиграть свои схемы, 
свою игру, попробовать свои силы 
в матчах с хорошими командами. 
Чтобы дальше уже выходили и 
никого не боялись в таких турнирах. 
Потому что иногда просто какой-то 
мандраж у парней. Со временем, 
думаю, это пройдет.

Сегодня вот, например, игра была 
совершенно равная, даже у нас 
моментов побольше было. Просто 
реально не повезло, где-то не хва-
тает опыта и хладнокровия, чтобы 
забивать верные мячи. Мы играли 

на победу. Когда стали атаковать, 
раскрываться, то соперники полу-
чили шансы и дважды их исполь-
зовали. В итоге 1:3. Но, все-таки, 
для многих парней турнир — это 
первый серьезный опыт.

Из тех с кем играли, наибольшее 
впечатление произвел «Альянс», 
думаю, это 100-процентный канди-
дат на первое место. Еще «Томское 
пиво» должно быть фаворитом. Мы 
с ним пока не играли, но, полагаю, 
это будет хороший опыт. Следу-
ющим турниром для нас, скорее 
всего, будет осенний «Листопад», а 
летом будем играть в мини-турни-
рах именно этой, своей командой.

ли неоднократно в турнирах. Был 
период, когда мы за 2 года кубков 
17 штук забрали! Тогда у нас играли 
Димка Гаврилов, Сережка Гаврилов, 
ну и мы были неплохими помощни-
ками.

Последние годы «Буйволы» уже 
больше в середнячках. Наверное, 
потому, что стараемся играть своим 
составом. Местных звезд за деньги 
приглашать у нас возможности нет. 
Кубков мы за футбольную жизнь 
навыигрывали – теперь играем 
больше в свое удовольствие. Прав-
да, вот Андрюша Набоков подошел 
и два года за нас играет. Это класс-
ный футболист и, конечно, мог в 
любую сильную команду пойти 
– «Сибстрой» или еще куда – но 
вернулся к нам, потому что он наш 
парень. Я его с 10 лет знаю, вместе 
на Южной выросли. Конечно, с ним 
«Буйволы» куда сильнее играют и 
что-то даже  выигрывают. Но сейчас 
он восстанавливается после опера-
ции на мениске, пока на одной ноге, 
можно сказать, играет, но, молодец, 
помогает команде – на распасовке 
он вообще ас.

Кто нас еще пополнил? Пара ребят 
с Северска подключились, Серега 
Пилипчук, Женька Санников, Витя 

Приходьков – все это хорошие фут-
болисты, лидеры, да у нас, пожалуй, 
все лидеры, статистов нет. Формат 
«Подснежника» для нас удобный, а 
для Андрея Набокова – тем более, 
он ведь из мини-футбола и здесь как 
рыба в воде. 

Турнирных задач не ставим, для нас 
главная задача – не развалиться и 
играть этой командой и дальше. Нам 
еще 3-4 годика поиграть, и мы плав-
но перейдем в следующую ветеран-
скую категорию 55+. Серьезного 
ничего не планируем, но, все равно, 
бьемся в каждом матче. Получится 
– так получится. Сегодня вот выи-
грали 7:5, причем вели в 4 мяча, но 
в конце расслабились и пропустили 
за минуту два гола.

Призовые места в нашей лиге, 
считаю, поделят «Сибстрой» (он еще 
и усилился хорошо), КДВ и «Маяк». 
Они все и по составу сильнее, и 
денежки у них присутствуют. Может, 
будь у нас деньги, мы бы тоже 
поборолись, но мы уже преследуем 
другие цели : поддерживаем своих 
ребят, никого не выгоняем, к нам в 
команду приходят старые друзья 
либо те, кто без команды остался. 
«Томские буйволы» есть, они играют 
в футбол – это самое главное.

Кубков мы навыигрывали, теперь 
играем в удовольствие!

Это наш дебют в “Томском 
Подснежнике”! 

Дмитрий Новиков, игрок 
команды БИАКСПЛЕН:

Никита Слайковский, игрок 
команды «КонсультантЪ+»:

— Команда существует не так уж 
давно. Мы заявились на этот турнир 
в четвертый раз. Игроки у нас 
собраны с разных команд, а костяк 
составляют работники предприятия. 
БИАКСПЛЕН-Т – это группа пред-
приятий «Сибура», находимся мы на 
площадке «ТомскНефтехима», выпу-
скаем пищевую пленку, с которой 
человек сталкивается буквально 
каждый день. Название сложное, а 
вещь сама по себе простая.

Задача на турнир – просто поиграть, 
поддержать себя в хорошей форме 
перед летним большим форматом. 
Честно говоря, пока не знаю: будем 
ли мы такой командой играть летом. 
Обычно мы разбегаемся по разным 
коллективам, но в этом году был 
разговор, что хотим попробовать 
сыграть этой командой.

Но это все – про большой формат, а 
в мини-футбол мы играем постоян-
но. У нас Спартакиада среди работ-
ников «Сибура» проходит именно 
в таком формате 5+1. Так что, для 
нас этот турнир – еще и подготовка 

- Команда существует уже около 25 
лет. Мы старожилы и, возможно, 
самая «древняя» команда на этом 
турнире. Призов и кубков завоевы-
вали достаточно. В этом году зимой 
играли в финале Большого кубка по 
массовой лиге, а в первенстве лиги 
заняли третье место. Учтите, что, по 
сути, у нас ветеранская команда, а 
играли с молодыми. У нас же самому 
молодому сейчас 30 лет. Еще год – и 
наберется команда для ветеранской 
лиги 35+.

В нашей команде есть лидеры 
в каждой линии. Когда говорят, 
что вратарь – это полкоманды, то 
сказано прямо про нашего Михаила 
Видонова: он выручает очень часто. 
Лидером обороны является Алек-
сандр Козявкин, а наш лучший бом-

бардир Андрей Ляпков был признан 
зимой лучшим игроком массовой 
лиги. Победы в такой номинации 
дорогого стоят! Осенью у Андрея 
уже подходит возраст, и он сможет 
играть за ветеранов. Все остальные 
ребята тоже достойны самых до-
брых слов. Мы играем по принципу: 
все – в атаке, все – в обороне.

На этот турнир мы особой задачи не 
ставим, так как играем возрастной 
командой с молодыми соперника-
ми. Главное – поддерживать форму. 
Сейчас мы балансируем на грани 
Большого и Малого кубка, если 
попадем в Малый, то будем бороть-
ся за сам кубок. А претендентами 
на Большой кубок из нашей группы 
будут «Томское пиво» и «Альянс», 
хотя с ним мы еще не играли.

На сегодняшний матч с «Томским 
пивом», считаю,  эмоционально не 
очень-то настроились, а у них, нао-
борот, был на нас «зуб»: в прошлом 
году мы обыграли их 3:0. Конечно, 
им хотелось взять реванш. Хотя 
игра сегодня была довольно равная, 
просто были у нас ошибки в оборо-
не. И вот эта пара мячей, залетевших 
из-за ошибок в наши ворота, была 
лишней. Да, соперник хороший, 
сильный, но если бы мы не отпу-
стили их далеко в счете – могли бы 
отобрать очки. 

Но мы теперь уже больше думаем 
об осени: сразу три человека у нас 
заходят по возрасту 35+, а через 
год – еще трое. Тогда мы уже очень 
хорошо укомплектуемся и, как гово-
рится, попрём!

к корпоративным соревнованиям. 
В Спартакиаде, кстати, участвует и 
команда «ТомскНефтехим», которая 
сейчас играет в «Томском Подснеж-
нике». Это наши конкуренты внутри 
«Сибура». То есть, наши матчи мож-
но назвать дерби, и проходят они с 
переменным успехом.

В прошлом году  мы добрались в 
«Подснежнике» до одной четвертой 
Большого кубка. В этом году надеем-
ся вновь попасть в Большой кубок. 
А там постараться пройти дальше, 
чем в прошлый раз. Уровень игро-
ков позволяет нам ставить высокие 
задачи. Стартовали мы довольно 
удачно, в 5 турах была только одна 
ничья, но сейчас, после двух пора-
жений немного съехали вниз.

Из лидеров назвал бы пару ребят – 
Максима Мясоедова и бомбардира 
Дмитрия Русских, который много 
забивает. Вообще, у нас в команде 
в основном играют равнозначные 
игроки.  А еще у нас есть особый 
игрок – Наталья Каверина, второй 
год уже выступает за нашу команду. 
Хотя были опасения, но, вроде бы, 
соперники стараются с ней по-джен-
тельменски обходиться.

Сегодня, к сожалению, коллапс на 
работе, пришел на матч тот, кто смог. 
Обычно у нас на матчах полный ан-
шлаг, запасных хватает, но сегодня 
пришлось играть практически без 
замен. Вообще, профсоюз нам день-
ги регулярно выделяет, мы заявля-
емся на турнир, платим взносы и 
играем. Но, конечно, одними только 
работниками предприятия невоз-
можно тянуть команду по турниру: 
у кого-то рабочая смена, у другого 
еще что-то. Поэтому приглашаем 
игроков со стороны. Сегодня, будем 
считать, один из неудачных дней, 
когда команда толком не собралась. 
А так – люди есть, завтра, думаю, 
будет все нормально.

Претендентами на победу считаю 
традиционных лидеров: два «Альян-
са», «Томское пиво», «Горсети», «Не-
фтехим». Проще сказать: первые три 
команды из каждой группы – они 
и есть претенденты. Даже больше: 
все, кто попал в Большой кубок – 
все претенденты. Футбол тем и инте-
ресен, что непредсказуем. Я не раз 
видел, что игры здесь завершались 
с очень неожиданным результатом.

Название сложное, а вещь 
сама по себе простая!

Играем ветеранской командой 
против молодых!
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Андрей Горшунов, организатор, 
администратор и капитан

 команды «Артель»:

— У нас получается затяжная такая 
история. Мы создали команду «Ар-
тель» в 2014 году, когда нам было 
лет по 25. Началось с того, что наши 
ребята создали свою строительную 
фирму, которая сейчас – «Артель», 
и решили «смонтировать» футболь-
ную команду. Мы начали играть, и, 
в принципе, те же лица играют и 
сегодня. Есть, конечно, приходящие, 
но основной состав почти один и 
тот же. Играли, но ничего мы «Арте-
лью» не выиграли, никаких меда-
лей. Потом получилось так, что мы 
распались, разошлись по разным 
командам.

Я играл за команды, где надо было 
складываться, чтобы оплатить 
заявочный взнос. И честно говоря, 
надоело за каждый турнир пла-
тить деньги. И я снова обратился к 
руководству «Артели» и предложил 
вернуть свою команду. Ведь у нас 
все было: форма, тренировки, спор-
тинвентарь. Все это куда-то утекло. 
Поэтому начали сейчас с малого: 
сделали фирменные манишки для 

команды. Сейчас вот заявились 
сюда, потихоньку играем.

Пацаны, в основном, все с Иркутско-
го тракта, с улицы Новосибирской, 
с Октябрьского района. Лидер у нас 
однозначно Федор Цыганков, пото-
му что он всегда заряжен на победу 
и ребят может подстегнуть. Еще хо-
тел бы назвать Ивана Суханова. Он, 
правда, немного ленивый, но если 
его подстегивать, то играет очень 
хорошо. И не могу не отметить 
самого молодого нашего пацана – 
Александра Шаповала, ему 20 лет. 
Как только ему скажут: бери игру 
на себя – начинает играть, начинает 
голы забивать. Или взять нашего 
вратаря: он для нас человек новый, 
раньше его не знали, но парень 
понравился, пришелся ко двору.
Я сам играю, но уже тянет больше в 
тренеры, хочется руководить игрой.

 А задача у нас – просто играть до 
конца при любом счете. Главное – 
проявить характер. Во т показатель: 
вышли сегодня на второй тайм, 
собрались, буквально «задушили» 
соперника и в итоге выиграли, хотя 
проигрывали 0:2 после первого 
тайма. А до перерыва играли откро-
венно лениво. Я на них в перерыве 
«наехал», накричал, хотя и не хотел. 
Но, действительно, из рук вон плохо 
играли. Характер-то должен быть! 
Только во втором тайме и начали 

играть. Правда, еще и соперник 
помог: до перерыва «Сибагро» смо-
трелась куда лучше, но второй тайм 
они провалили полностью. Зачем-то 
сняли вратаря при ничейном счете 
и получили 4 мяча в пустые ворота.

Еще хотел добавить, что с сильными 
командами мы играем лучше, по-
тому что интереснее – собираемся, 
настраиваемся. Мы отобрали очки у 
«Нефтехима», БТИ и «Крепежа». Они 
нас недооценили – мол, «мертвая» 
команда – и поплатились за это. А 
ведь «Крепеж», например, этим же 
составом играет на первенство Си-
бири. Поэтому стадия плей-офф по 
нашему характеру даже лучше для 
«Артели». Хотя мы на каждый матч 
стараемся выходить как на финаль-
ный. Ну и в планах у нас – обязатель-
но летом играть.

А из претендентов на победу боль-
ше всего понравилась команда БТИ 
– парни техничные, здорово двига-
ются, каждый игрок у них опасный. 
Но мы им создали такую плотность 
в обороне, что они даже со своей 
техничностью ничего не смогли 
сделать. Однако команда очень 
понравилась. А выиграет турнир, 
скорее всего, «Альянс» - они очень 
организованные и опытные парни. 
Но ведь и «Горсети» - тоже сильная 
команда. Посмотрим, чья возьмет.

С сильными командами мы 
играем лучше!

Игорь Смирнов, игрок команды 
«ТомскНефтехим 45+»:

Никита Слайковский, игрок 
команды «КонсультантЪ+»:

Евгений Назаров, игрок 
команды «Шульц 45+»:

— Именно такой командой (45+) 
мы играем первый сезон, до этого у 
нас играли молодая команда и 35+. 
«Взрослеем», ничего не попишешь. 
Пришли к выводу, что в лиге «45+» 
будем играть эффективнее. И, в 
принципе, так и получается. При-
мерно половину матчей выиграли 
или сыграли вничью, а поражений, 
на моей памяти, до сегодняшнего 
матча было два. Так что, для первого 
раза достаточно интересно получа-
ется: первый блин не вышел комом, 
хотя какие-то комочки есть, но – ни-
чего страшного. Лидер у нас во всех 
командах «Нефтехима» - Вячеслав 
Завьялов, а также Владимир Хлеб-
ников и нападающий Александр 
Боронин. Лидеры все прежние, 
проверенные.

Сегодня, надо признать, сопер-
ник КДВ был явно сильнее. Хотя в 
первом тайме мы оказали упорное 
сопротивление, случайный гол 
пропустили, а так бы могли 0:0 удер-
жать до перерыва. Но класс сопер-
ника все равно ощущается. У нас в 

- Команда существует уже около 25 
лет. Мы старожилы и, возможно, 
самая «древняя» команда на этом 
турнире. Призов и кубков завоевы-
вали достаточно. В этом году зимой 
играли в финале Большого кубка по 
массовой лиге, а в первенстве лиги 
заняли третье место. Учтите, что, по 
сути, у нас ветеранская команда, а 
играли с молодыми. У нас же самому 
молодому сейчас 30 лет. Еще год – и 
наберется команда для ветеранской 
лиги 35+.

В нашей команде есть лидеры 
в каждой линии. Когда говорят, 
что вратарь – это полкоманды, то 
сказано прямо про нашего Михаила 
Видонова: он выручает очень часто. 
Лидером обороны является Алек-
сандр Козявкин, а наш лучший бом-

— Команда наша существует уже 
более 10 лет, и от первого состава 
осталось еще человека 3-4. Играть 
начинали еще совсем молодыми и 
дошли теперь до возрастной группы 
45+. Название «Шульц» взяли в 
честь основателя той первой коман-
ды Вани Дворянкина, которого, увы, 
уже нет среди нас. А «Шульц» - это 
было его прозвище на футболе. 

Сегодня лидеры команды — это Ва-
лера Сухих, Юра Миллер, наверное, 
к этой категории можно отнести и 
меня. Но самый главный у нас – это 
вратарь Андрей Вагнер. Не зря ведь 
говорят, что вратарь – это половина 
команды. А он у нас на ленточке во-
рот просто чудеса творит. Вообще, 
мы – дворовая команда, может быть, 

бардир Андрей Ляпков был признан 
зимой лучшим игроком массовой 
лиги. Победы в такой номинации 
дорогого стоят! Осенью у Андрея 
уже подходит возраст, и он сможет 
играть за ветеранов. Все остальные 
ребята тоже достойны самых до-
брых слов. Мы играем по принципу: 
все – в атаке, все – в обороне.

На этот турнир мы особой задачи не 
ставим, так как играем возрастной 
командой с молодыми соперника-
ми. Главное – поддерживать форму. 
Сейчас мы балансируем на грани 
Большого и Малого кубка, если 
попадем в Малый, то будем бороть-
ся за сам кубок. А претендентами 
на Большой кубок из нашей группы 
будут «Томское пиво» и «Альянс», 
хотя с ним мы еще не играли.

единственная такая в этом турнире. 
Мы из разных команд собрались в 
ту, первую команду. А потом к нам 
стали люди понемногу подходить. 
Потому что у нас уже – бренд, есть 
репутация. Хотя все у нас на самоо-
беспечении. Вот эту форму – оран-
жевую, красивую – сами пошили. На 
лето у нас будет уже новая форма.

Если говорить о задачах, то такие 
весенние и осенние турниры мы 
обычно рассматриваем как подгото-
вительные. К зиме или, как сейчас, 
к лету. Потому что, вообще-то, наш 
формат – это 7+1. 

Сегодня нам очень обидно, что отда-
ли свой выигрышный матч. Вели в 
счете, забивай второй гол (а момен-

На сегодняшний матч с «Томским 
пивом», считаю,  эмоционально не 
очень-то настроились, а у них, нао-
борот, был на нас «зуб»: в прошлом 
году мы обыграли их 3:0. Конечно, 
им хотелось взять реванш. Хотя 
игра сегодня была довольно равная, 
просто были у нас ошибки в оборо-
не. И вот эта пара мячей, залетевших 
из-за ошибок в наши ворота, была 
лишней. Да, соперник хороший, 
сильный, но если бы мы не отпу-
стили их далеко в счете – могли бы 
отобрать очки. 

Но мы теперь уже больше думаем 
об осени: сразу три человека у нас 
заходят по возрасту 35+, а через 
год – еще трое. Тогда мы уже очень 
хорошо укомплектуемся и, как гово-
рится, попрём!

ты были) – и всё! Но потом сами себе 
привезли, обидно! А у соперника 
оказались люди похладнокровнее, 
они свои моменты реализовали и 
выиграли 2:1.

Сейчас начнется плей-офф, а мы 
считаемся кубковой командой. Да и 
сами о себе так думаем: команда у 
нас эмоциональная, горячая, можем 
«вспыхнуть» и обыграть сильного 
соперника. Мы уже были финали-
стами Малого кубка, хотим превзой-
ти этот успех. А в главных претен-
дентах, как обычно, «три богатыря»: 
«Сибстрой», «КДВ» и «Маяк». Трудно 
сказать, кто будет первым. Мы из ли-
деров хуже всех с «Маяком» сыгра-
ли, больше всего мячей пропустили.

команде таких профессиональных 
футболистов мало. В основном 
играют любители. И, естественно, 
школа совсем другая. Я, например, 
мастер спорта по гиревому спорту 
и спорторганизатор подразделения 
«ТомскНефтехим», в футбол начал 
играть лет в 35. На поле выхожу про-
сто, чтобы получать удовольствие от 
футбола. 

Тем не менее, с сильным соперни-
ком сыграли, считаю, достойно, и ту 
установку, которую давал тренер пе-
ред игрой, мы выдержали, выполни-
ли. А установка была – отрабатывать 
игру от обороны.

А так какой-то турнирной задачи в 
«Подснежнике» нет. Хотим сыграть 
максимально оптимально, получить 
удовольствие от футбола и посмо-
треть на лучших игроков, на силь-
ные команды и чему-то поучиться 
у них. Однако в плей-офф будем 
биться за каждый мяч, за каждый 
момент – конечно, хочется продви-
нуться подальше. 

Из претендентов на победу пока 
самой сильной показалась коман-
да, где играет Олег Раззамазов, – 
«Маяк». Сегодняшний соперник КДВ 

тоже силен, но с ними можно играть. 
А если бы у нас сегодня были еще 
два ведущих игрока (они работают 
на смене), то могли попытаться 
«зацепить» ничью. А вот с «Маяком» 
все было без вариантов: они играли 
быстро и толково, переиграли нас 
по всем статьям.

Формат «Томского Подснежника» 
нам очень подходит. Во-первых, 
меньше игроков, нет заморочек 
с офсайдом и т.д. А самое главное 
– корпоративные соревнования 
нашего холдинга проходят как раз 
в таком формате 5+1. И было бы 
хорошо, если бы такой турнир шел 
до июля: Спартакиада у нас в конце 
июля. Будем еще искать в Томске 
турнир в подходящем формате на 
июнь. 

В Спартакиаде «Сибура» команда 
«ТомскНефтехима» выступает не-
плохо. Мы лет 10 подряд ее выигры-
вали либо были в призерах, и даже 
награждались за победу поездкой в 
Турцию. Правда, последние два года 
не везло: в призеры не попадали. 
Тем не менее, у нашей молодежи ко-
манда мастеровитая, надеемся, что 
в этом году выступим успешнее.

Я начал играть в футбол в 35 лет!

Играем ветеранской командой 
против молодых!

“Шульц” — это было его прозвище на футболе!
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Владислав Мальцев, играющий 
тренер команды «Ва-Банк 35+»:

— У «Ва-Банка» такая богатая 
история и столько кубков, что всего 
и не расскажешь. Команда разви-
вается своим путем, с банками нас 
теперь мало что связывает, люди 
играют отовсюду, хотя название и 
сохранилось. Ну и, конечно, сохра-
нились амбиции. Мы всегда ставим 
задачу: выиграть! Просто прийти, 
собраться, поиграть – для этого у 
нас тренировки есть. А если заявля-
емся на турнир, то с одной целью: 
выиграть его.

Формат турнира, на самом деле, 
для нас не принципиален: есть у 
нас люди, кто любит такой формат, 
кто-то – формат побольше, а кто-то 
вообще 11 на 11. Но все выходят и 
играют как надо. Главное в любом 
формате – играть в футбол. А если 
говорить о лидерах, то у нас на эту 
роль могут претендовать многие. 
Например, Алексей Ледовских, 
Михаил Ванев, Дима Шарпило – они 

у нас уже почти 10 лет играют, а то и 
больше. Каждый сезон у ветеранов 
складывается по-разному: кто-то 
травму получил, болеет, кто-то 
уезжает надолго. Но всегда найдет-
ся тот, кто возьмет на себя бремя 
лидерства.

Сегодня у нас был не самый удач-
ный день. Я даже не о том, что в мой 
день рождения ребята подарили 
мне не победу, а галстук, как в анек-
доте. Обидно, что мы не смогли за-
бить. Соперник хорошо оборонялся, 
мы где-то неточно играли. Футбол 
был примерно равный, с обоюдны-
ми шансами, но мы уступили 0:1. 
Бывает… Постараемся больше без 
забитых мячей с поля не уходить.

В групповом турнире первое место 
мы, видимо, уже не займем. Впро-
чем, раньше мы выкладывались, 
старались обязательно занять 
первое место, а к плей-офф уже сил 
не оставалось. В этом году решили: 
пусть идет, как идет, главное, все-та-
ки, стадия плей-офф – самое основ-
ное, и мы будем стремиться пройти 
этот путь до самого конца.

 Хотя претендентов на первое место 
много. Сегодняшний наш соперник 
«Альянс» - тоже из когорты претен-

дентов на победу в Большом кубке. 
Хотя мне кажется, что КДВ – более 
плотная, нацеленная команда…  
Или – та же «Фортуна». А еще за-
шли молодые неплохие команды: 
«Рента», «Спартак», «Энергия Газа». 
Словом, много интересных команд. 
Ветеранское первенство тем и 
отличается, что можно каждый год 
новых лидеров находить – из тех, 
кто теперь подошел по возрасту 
к ветеранской лиге. Заходит такая 
«молодежь», иногда даже – целыми  
командами. А кто-то отдельными 
игроками неплохо усиливается. 

Сегодня так получилось, что не 
было обоих наших вратарей. При-
шлось искать новую схему, сыграли 
с Лешей Ледовских в воротах. Фак-
тически он был шестым полевым 
игроком. Но перед плей-офф такая 
практика даже полезна. Иногда 
ведь приходится так играть, когда 
к этому вынуждает соперник и ход 
матча. В этом формате, кстати, в 
последние годы никак не можем 
выиграть Большой кубок. Три раза 
подряд играли в финале, но прои-
грали «Сибстрою», а в прошлом году 
– «Энергии газа», плюс в «Листопа-
де» уступили по пенальти. Так что 
дополнительный стимул у команды 
на этом турнире есть.

У “Ва-Банка” такая богатая история, 
что всего не расскажешь!

Роман Жариков, ветеран 
команды «Рента»:

— Команда «Рента» образовалась 
лет 12 назад. Мы играли тогда в зим-
ний футбол на стадионе ТГУ в фор-
мате 7+1. Играли просто для себя 
– были все ребята со двора, все мои 
знакомые. Правда, я тогда уже играл 
за «Томь». А потом директор фирмы 
по аренде помещений» Андрей Оле-
гович Твердохлебов решил создать 
постоянную команду и заявиться 
на стадион «Мотор» в Суперлигу. 
Естественно, первые два года мы за-
нимали последние и предпоследние 
места – здесь достаточно сильная 
лига. Потом появился тренер Олег 

Александрович Герасимов, стали 
укреплять состав, прибавили в игре 
и пошли в гору. Последние 3-4 года 
выигрываем кубки, медали, всегда – 
в тройке, в призерах. Лидеры у нас 
сейчас Никита Гвинейский, Ярослав 
Хитров и Саша Далин, наш страж во-
рот. Все они, как и я, прошли школу 
«Томи». Ее теперь нет, но люди из 
«Томи» играют.

Задача у нас всегда – попасть в 
призеры: третье, второе, а лучше 
– первое место. «Томский Подснеж-
ник» пока не выигрывали: два раза в 
финале уступили «Альянсу». Так что, 
стимул дополнительный есть. К пре-
тендентам на главный трофей от-
ношу команды «Рента», «Альянс-1», 
«Горсети», «Томское пиво». Вот 
четверка, из которой двое будут 

играть в финале. Сегодня мы играли 
не очень хорошо. Соперники закры-
лись, а команда «ТомскНефтехим» 
- неплохая, обученная, с хорошим 
тренером, играет от оброны. И мы 
пытались вскрыть эту оборону, что 
получалось с трудом. Но в итоге за-
били больше мячей, чем соперники, 
и победили. 

Наши планы на лето: постараться 
выиграть главный летний кубок. Ко-
манде, по идее, ближе формат 7+1, 
но я, к примеру, играю во всех фор-
матах – от 4+1 до 11 на 11. Думаю, 
для ребят тоже формат не так уж 
важен. Главное, что играем, что есть 
надежный многолетний спонсор, 
что мы развиваемся и движемся 
вперед.

Планы на лето: выиграть главный Кубок!

Александр Шарабаров, играющий 
тренер команды «Аякс 35+»:

Семен Щегольков, 
игрок команды БТИ:

— Нашей команде уже примерно 30 
лет. Я тогда вернулся в Томск, и мы 
организовали команду. Название 
взяли в честь знаменитого голланд-
ского «Аякса», который в свое время 
играл в великолепный футбол. В 
основном раньше все ребята у 
нас были с Каштака, а сейчас уже 
со всего города понемногу собра-
лись. Стараемся играть в хороший 
футбол, учимся в него играть. И все 
ребята очень любят футбол, играют 
с удовольствием, с энтузиазмом.

Турнирной задачи у нас нет – просто 
играть в красивый футбол и полу-
чать удовольствие от этого – вот и 
все задачи. Тем не менее, стараемся 
участвовать во всех турнирах, и 
не только в лиге «35+», но зимой и 
в «55+» играли. С удовольствием 
играли бы и по другим категориям, 
но народу столько не наберется. 
Пока у нас особых достижений в 

— Команда БТИ относительно но-
вая. Все начиналось с того, что это 
была, можно сказать, «команда-при-
кол», потому что состояла не из 
футболистов, а была собрана по ин-
тересам – просто поиграть с друзь-
ями в футбол. Потом это переросло 
во что-то более профессиональное. 
Подтянулись ребята из футбольной 
школы – все наши друзья, с которы-
ми вместе учились и заканчивали. И 
вот сейчас потихоньку-потихоньку 
даем результаты, показываем краси-
вую игру, показываем шоу. До этого 
выигрывали только Серебряную 
лигу на «Томском Подснежнике», те-

перь уже рассчитываем на большее. 
Состав у нас становится все силь-
нее – пополняется из тех молодых 
талантов, которые не попали в 
профессиональный футбол.

У нас в команде есть такой талант 
как Олег Страхов: он просто Лио-
нель Месси в масштабах томского 
футбола. Старается играть каждый 
момент и часто решает свои момен-
ты. Еще можно выделить Никиту 
Борисевича – отличный защитник, 
который держит в страхе всю атаку 
соперника.

Основа команды – это студенты, 
средний возраст – порядка 20 лет. 
Есть постарше ребята, но большей 
частью это молодежь. Мы – моло-
дая команда. Сегодня мы играли с 
«Горсетями» - отличная команда, 
но нам нужна была только победа, 
чтобы попасть в Золотую лигу. А они 

играли одной пятеркой без замен. 
Поэтому борьба получилась не 
такой конкурентной и острой, как 
могла бы быть. Соперники просто 
подустали бегать по такой жаре 
без замен. И мы смогли дожать их и 
выиграть. Очень рады победе! Все – 
молодцы!

Первоначально была задача – по-
пасть в первую пятерку и Золотую 
лигу. Не могу пока точно сказать, не 
все матчи сыграны, но мне кажется, 
что это получилось. Теперь задача 
будет – продвинуться как можно 
дальше в Золотой лиге. Только побе-
ды, только на это настраиваемся.
Главными претендентами на по-
беду в турнире будут «Рента» или 
«Альянс-1». Сегодня это самые 
сильные команды в Томске. Но мы 
постараемся дать им бой. Проигры-
вать мы точно не настроены!

этом турнире нет, но на плей-офф 
соберемся и дадим бой, кто бы ни 
попал нам по жребию в соперники. 
Будем бороться!

Нам ближе, вообще-то, формат 7+1: 
многие ребята еще молодые, не-
давно ветеранами стали, здоровья 
много, бегут. Единственное, надо 
нам по тактике подтянуться. Очень 
много моментов не забиваем, хотя 
нередко выходим к воротам 3 в 2 
или даже 3 в 1. И каждый старается 
сам забить. Вот это надо исправить. 
Хотя я ребят понимаю: сам с 6 лет 
в футбол играю, и раньше, пока 
человек 5 на скорости не обведу – 
мяч не отдам. Сейчас мне уже 67 лет, 
давно уж мудрее стал. Понимаю, что 
другое нужно – надо ребятам давать 
играть, учить, подсказывать.

Сегодня, хоть и проиграли фавори-
там крупно – впечатления остались 
неплохие. Я бы даже сказал: по 
нашим возможностям сыграли на 
твердую «четверку». Пока силы 
были – неплохо сопротивлялись. 
Как только подустали, подсели – 
голы и посыпались. Физически нам, 

конечно, еще далековато до таких 
команд как «Фортуна». Ну и еще у 
нас проблема вратаря, в воротах 
стоит полевой игрок. Был бы вра-
тарь нормальный – пропустили бы 
куда меньше.

Если говорить о претендентах на 
победу в нашей группе, то назову 
«Фортуну» и «Альянс» - самые уком-
плектованные, самые грамотные 
команды. Они тренируются, они 
играют по мини-футбольному, они 
на голову выше всех. Хотя все ко-
манды стараются играть в хороший 
быстрый футбол. Но есть две-три 
команды, которые на целую голову 
выше – по составу, по мини-фут-
больным понятиям, по физическим 
кондициям. Еще, кстати, не назвал: 
«Маяк» – очень неплохая команда. 

Вообще, мини-футбол – это совсем 
другое: тут и короткий пас, и бы-
стрый выход, и каждый с каждым… 
Не все готовы в такой футбол играть. 
И мы тоже только учимся, хотя уже 
есть у нас ребята с понятиями, тол-
ковые. «Аякс» еще прибавит!

Мне уже 67 лет, мудрее стал...

Сейчас даем результаты, 
показываем красивую игру, шоу!
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Эдуард Ковригин, капитан 
команды «Горсети»:

— Я думаю, что команда «Горсети» 
в томском футболе всем известна. 
Она уже лет 15 точно существует. 
Когда-то раньше играли на совсем 
массовом уровне, но последние 
10 лет играем здесь в Суперлиге, а 
на уровне первенства города мы 
неплохо выступали в формате 11 на 
11.  Что касается формата 5+1, то в 
призерах мы бывали, а вот Большой 
кубок выигрывать не удавалось 
пока. Только еще подходим к этому. 
Может, в этом году получится?

Мы на любой турнир ставим цели 
перед командой – добиться каких-то 
результатов, попасть в призеры. Это 
и приятно, и важно для поднятия ко-
мандного духа. Хотя, честно говоря, 
нам больше по душе формат 7+1, 
который ближе к большому футбо-
лу. Все равно у нас все выросли на 
большом футболе, жаль, что в Том-
ске формат 11 на 11 остался только 

на уровне чемпионата области.
Костяк составляют работники 
предприятия. Четверо человек 
работают в организации, и мы же, в 
принципе, решаем все вопросы по 
приглашению людей в команду. Вот 
пригласили нового тренера Павла 
Сафронова, надеемся с ним приба-
вить в игре. Из тех, кто задает тон 
в игре, назвал бы Лешу Ледовских. 
Человек уже играет и по ветеранам, 
с большим опытом, к нему все при-
слушиваются, тем более, он всегда 
дает хорошие советы. В обороне ли-
дерами являются Степан Суханкин и 
Михаил Игнатьев.

Сегодня уступили 1:2 команде БТИ, 
хотя моменты забить еще у нас 
были, как, впрочем, и у соперни-
ков. Я думаю, просто физически не 
хватило сил, потому что играли без 
замен. Так что, сопернику немножко 
повезло. Если мы с ними встретим-
ся в плей-офф, то против нашего 
оптимального состава у них таких 
шансов не будет. Сегодня они созда-
вали моменты только за счет нашей 
усталости. Если говорить о главных 
конкурентах в борьбе за победу в 

турнире, то, конечно, никогда нель-
зя сбрасывать со счетов «Альянс». 
Они здесь в последние годы выстав-
ляются двумя командами, и обе хо-
рошо сбалансированы. С одной мы 
уже играли и почувствовали ее силу 
на себе. Против «Альянса» всегда 
сложно играть. Футболисты «Том-
ского пива» тоже всегда сильны. В 
этом году ТСК показывает непло-
хой результат, в нашей группе еще 
произвел впечатление «Крепеж». 
Сильных соперников всегда много. 
Плюс это мини-футбол где в любую 
секунду все может повернуться в 
другую сторону.

Задачу-минимум на турнир мы уже 
выполнили: попали в четверку и в 
Золотую лигу. Только пока не знаем 
своего соперника в плей-офф. А 
вообще этот турнир для нас – под-
готовка к главному турниру лета, 
который пройдет в формате 7+1. 
Тем более, говорят, что за победу в 
Лиге сильнейших будут путевки на 
Всероссийский финал. Мы и дальше 
будем ставить перед собой серьез-
ные цели и идти к ним, будем разви-
ваться и расти нашим коллективом.

Задачу-минимум на турнир 
мы уже выполнили!

Андрей Набоков, играющий тре-
нер команды «Энергия газа 35+»:

— Команда создана в 2011 году при 
компании «ГазпромТрангазТомск». 
Сначала собирались те, кто хотел 
поиграть в футбол, но со време-
нем все стало организованно – это 
когда уже нас стало поддерживать 
руководство в лице Александра 
Викторовича Кравченко. Нам стали 
выделять деньги на участие в 
турнирах, покупать форму, трениро-
вочный процесс организовали – и 
мы стали двигаться вперед. Раньше 
мы играли исключительно для себя, 
а потом начали уже в турниры заяв-
ляться, и не только участвуем, но и 
выигрываем их нередко.

Наше участие в томских турнирах, в 
основном, проходит в рамках подго-
товки к Спартакиаде. У нас проходят 
свои ведомственные соревнования, 
сначала внутри предприятия, а 
потом уже идет отраслевая Спарта-
киада, ближайшая состоится в Ека-
теринбурге в 2024 году. И мини-фут-
бол там один из самых популярных 

видов. Правда, в европейской части 
обычно играют в мини-футбол в 
формате 4+1 или 6+1, формат «Под-
снежника» немного не тот, но мы 
играем, как есть и где есть. 

Вообще, нам ближе формат ми-
ни-футбола, для 7+1 нужно иметь 
два состава, как минимум, потому 
что у нас в команде люди с пред-
приятия, а в «Газпроме» бывают 
и длительные командировки, и 
загруженность по работе. К тому 
же, тренируемся мы на маленьких 
площадках, и опять же формат 
спартакиад нас на это настраивает. 
Прошлым летом мы играли в фор-
мате 7+1, но только для того, чтобы 
поддерживать форму к Спартакиа-
де. В этом году ее нет, и мы играть 
не будем. Тем более, лето у нас, по 
сути, один месяц в году – надо дать 
людям отдохнуть, дачей заняться и 
так далее.

Явных лидеров в нашей команде 
нет. Всё – только за счет команд-
ной игры, за счет организованных 
командных действий. Задачи всегда 
ставим максимальные, иначе какой 
смысл тогда играть? Сегодня была 
игра с КДВ за первое место в группе 
Матч выиграли, все удачно сложи-
лось, выполнили план на игру. А 
план и расчет был на то, что Руслан 
Ахиджак играет не вратаря, а ше-
стого («лишнего») полевого игрока. 
Мы на этом их ловили и забивали. 
Сразу ушли вперед, и счет потом 
вырос, по-моему до 7:1, но в концов-
ке немного «подсдулись», наверное, 
расслабились. И получилось в итоге 
7:4. А претенденты на победу в этом 
турнире, как правило, одни и те же. 
Это наши постоянные конкуренты 
«Ва-Банк», «Альянс», КДВ, «Фотруна». 
По силам они примерно равны, и 
выиграть турнир может любая из 
этих команд. 

У нас лето — один месяц в году, 
будем отдыхать!

Николай Шинкевич, игрок 
команды «Альянс»:

— Что мне в команде «Альянс» 
больше всего нравится – то, что она 
нацелена на развитие, на прогресс, 
старается проповедовать атакую-
щий стиль игры, не сваливается на 
какой-то колхозный футбол. Это 
– основной момент. На мой взгляд, 
«Альянс» выделяется среди много-
численных команд томского футбо-
ла тем, что в коллективе очень хоро-
ший микроклимат. За свою карьеру 
мне довелось поиграть в разных 
командах, и вот здесь – самая при-
ятная и дружеская обстановка. Ты 
всегда ощущаешь поддержку ребят 
из команды. Это очень важно.

Команда стремится ориентировать-
ся на большой профессиональный 
футбол. В таких коллективах всегда 
есть костяк, на котором строится ко-

манда. То есть, 5-6 человек, которые 
здесь с самого основания, прове-
рены временем. А дальше точечно 
стараемся омолаживать и усиливать 
состав. Руководство клуба следит 
за трансферным рынком Томска: 
какие новые игроки появляются, кто 
прогрессирует, с кем можно рабо-
тать на перспективу. То есть, взять 
молодого футболиста и развить его 
в более качественного игрока. В то 
же время стараемся приглашать и 
таких игроков, которые приходят с 
профессионального уровня.

В турнире мы участвуем, по тради-
ции, двумя командами. По поводу 
«Альянса-2» я даже шучу, что его 
правильнее называть «Друзья Ромы 
Алиева». Там играют те, кого мы дав-
но знаем и тепло общаемся. У них, 
возможно, результат не на первом 
месте, больше – удовольствие от 
футбола. 

Но «Альянс-1» по потенциалу силь-
нее, моложе. Как и положено: пер-
вая команда и должна быть сильнее. 
И многие молодые ребята, пришед-

шие из молодежки «Томи», задают 
здесь тон – Егор Митин, Никита Коз-
лов, Карен Кочарян. И это как раз 
такой турнир, где можно увидеть, 
на что молодые ребята способны. 
Но есть в «Альянсе-1», конечно, и 
проверенные опытные футболисты, 
кто поиграл, в том числе, на высо-
ком уровне. Выделю из них Руслана 
Салахутдинова, Стаса Сергунина, а 
в обороне Алексея Соболева, Илью 
Волкова. Все это – наш костяк.

Руководство всегда ставит мак-
симальные задачи. Вслух об этом, 
может, никто не говорит, но все 
должны ощущать, что для «Альянса» 
есть только одно место, которому 
мы будем рады – первое. Думаю, 
люди, которые приходят к нам, тоже 
должны это чувствовать. Только 
первое место, других не существу-
ет. Этот турнир для нас, думаю, не 
такой принципиальный, как летний, 
а вот там, конечно, наша цель – 
выиграть главный кубок. В качестве 
подготовки формат 5+1 неплох, но 
надо ориентироваться на 7+1, а в 
приоритете – 11 на 11, классический 
формат. К сожалению сейчас не так 
много команд в Томске играют в 
этом формате.

Если говорить о соперниках, то, ко-
нечно, надо назвать «Томское пиво». 
Ребята опытные, футбол у них, 
возможно, не слишком яркий, но ре-
зультата они добиваются. Это – одни 
из фаворитов. Но, знаете, мне вот 
еще понравилась молодая команда 
«Мишель и К Томсклесдрев». Ребята 
хорошо подготовлены, может быть, 
опыта не хватает, но они очень ак-
тивны, мобильны на поле – этим они 
и забирают игры в свою пользу.  Еще 
в другой группе есть «Рента» - тоже 
один из лидеров томского футбола 
сейчас. Они также играют в актив-
ный футбол и видно, что команда 
растет. Может, им еще не хватает 
твердого стержня или, как говорят, 
духа победителей, чтобы все время 
быть на первых местах. Но это, на-
верное, вопрос времени. Им нужно 
еще прибавить, набраться опыта, и 
успехов и кубков у них будет боль-
ше. В принципе, может быть и финал 
«Альянс-1» - «Альянс-2», но об этом 
рано еще говорить: пока неизвестна 
еще кубковая сетка, да и соперники 
серьезные.

Для “Альянса” есть только одно 
место — первое!

Андрей Набоков в матче за команду «Томские буйволы 45+»
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— Эта команда образовалась в 2012 
году. Часть футболистов теперь уже 
играет в лиге 45+. Но к «тридцать-
пяткам» тоже подключаемся, потому 
что резервов внутренних не хватает. 
Молодые ребята уходят: кто-то в 
«Газпром» устроился и играет за их 
команды, кто еще куда. Бывает, из-за 
травм теряем людей, и тогда кого-то 
пытаемся привлечь взамен. Пытаем-
ся держаться в середине таблицы. 
Есть проблемы с качественной под-
питкой, с хорошими футболистами. 

Был у нас, к примеру, лидер – Руслан 
Курбанбаев, но его теперь в «Ва-
Банк» забрали. Недавно подошел из 
молодых в лигу 35+ Максим Иванов 
и, следом, Антон Манеев. Теперь 
стараемся сыгрываться по ходу 
турнира, не всегда получается, трав-
мы не дают играть оптимальным 
составом. Ну а лидер, душа компа-
нии, заводила и все остальное – это 
наш капитан и  в 35+, и в 45+ Родион 
Щедрин.

Формат «Подснежника», в принци-
пе, нормальный – за наши 10 лет мы 
собрали в нем штук 15 трофеев – 
стоят у нас на полке. Но 7+1, все же, 
подходит больше: мы и в Большом 
кубке в призерах бывали, а в Малом 
– и обладатели, и финалисты. В 
общем, трофеев достаточно, хоть и 
не столько, сколько у грандов. 

Зато мы всегда готовы отобрать 
очки у любого гранда. Редко когда 
выходим на поле без настроя, без 
мотивации. Обычно, если хорошая 
погода, если хорошенько размяться, 
пообщаться с друзьями – то просто 
приятно выйти на поле и победить. 
Собственно, для этого мы и ходим 
сюда. 

Сегодня вот играли с аутсайдером, 
с «Аяксом». На самом деле, и на 
аутсайдера настроиться – не про-
блема. Когда есть желание поиграть 
в футбол, то и выходим хорошо, 
играем в пас, забиваем. Сегодня был 
простой футбол, соперник больших 
сложностей не создавал: давал при-
нимать, давал бить. В первом тайме 
мы повели 3:0, а во втором немного 
поинтереснее получилось: и нам 
забили два, но мы забили больше.

Задача на турнир есть: дойти до 
финала Малого кубка. Чемпионат 

– чемпионатом, а кубок – это уже 
совсем другое, надо без ошибок 
играть. Можно сказать, турнир из 
одного матча. На Большой кубок, 
думаю, будут претендовать «Форту-
на» с «Энергией газа», и «Ва-Банк» с 
«Альянсом». Вот главная четверка. 
Но мини-футбол – непредсказуе-
мая вещь: можно хорошо начать, 
но плохо закончить. У нас есть 
команда ТЭЦ-3, которая чемпионат 
играет, можно сказать, как попало, а 
потом в плей-офф, когда все идет на 
нервах – они берут и берут победы, 
выигрывают Малый кубок. 

Было у нас желание поиграть 
за Большой кубок, но не смогли 
собраться на некоторые игры. Хотя 
с «Ва-Банком» сыграли достойно, 
а «Альянс» у нас выиграл в один 
мяч – за счет автогола на последней 
минуте. Причем удар пошел мимо 
ворот, но угодил в грудь защитнику 
и залетел в сетку. И «Альянс» взял 3 
очка. Да и «Аяксу» 10 мячей, как мы 
сегодня, не все смогли забить. 

Вообще, мы стараемся играть своим 
сыгранным  костяком. Надо ведь 
чувствовать партнера, иногда с 
закрытыми глазами знаешь – кому и 
куда надо давать. И это ощущение, 
по-моему, самое лучшее, что есть в 
футболе.

Это ощущение — самое лучшее, 
что есть в футболе!

Сергей Кечаев, руководитель 
команды «Отель «Скандинавия»:Михаил Смирнов, 

лучший бомбардир 
команды «Политехник 35+»:

— Эта команда, выступающая в Лиге 
35+, зародилась в 2019 году, когда 
мы последний сезон играли по 
молодым на массовой лиге под тем 
же названием. Отель «Скандинавия» 
(на мой взгляд, один из лучших в го-
роде) — это наш спонсор, чем могут 
– тем и помогают команде. И наша 
ветеранская команда сразу успешно 
стартовала: мы были призерами 
первенства и взяли кубок 40-го юби-
лейного турнира. 

Процентов на 80 в команде играют 
люди, которые играли вместе с 12-
14 лет, и начали тогда заниматься 
у Олега Николаевича Раззамазова. 
Он тогда завершил профессиональ-
ную карьеру и взялся, в том числе, 
за наше футбольное обучение, так 
как жил в нашем дворе на переулке 
Дербышевского. Кроме него там 
жили такие известные футболисты 
как Сергей Жуков, Виктор Исайчен-
ко, братья Каштановы, и, конечно, 
двор был, по-настоящему, футболь-
ным. Команда наша называлась 
«Томские мельницы», и до сих пор 

костяк тот сохранился практиче-
ски в изначальном виде. Ну, а Олег 
Николаевич, конечно, настоящий 
ас футбола, я бы даже сказал «че-
ловек-футбол», у него несколько 
тренировок в день. Когда он играл 
за нашу молодую команду, то мог 
выйти  и за 11 секунд решить судьбу 
матча.

Каких-то явных лидеров в нашей 
команде нет. Хотя есть, к примеру, 
такие игроки как Денис Сердючен-
ко. Это классный футболист, но он 
взят на усиление как давний друг 
команды и Олега Раззамазова. А 
его родная команда «Томский Дом». 
В остальном же мы «звездами» не 
располагаем, забиваем мало мячей, 
у лучшего бомбардира на счету 
всего 2 гола.

Сегодняшний матч складывался 
тяжело, команда 4WD – всегда такая, 
для нас очень неудобный соперник. 
Я помню сезон, когда мы были на 
ходу и обыграли всех соперников, 
но именно 4WD мы оба раза усту-
пили 0:1. Не было с ними ни одной 
проходной игры, как бы мы не игра-
ли в турнире: все время возникают 
какие-то трения, все время какое-то 
напряжение, и всегда упорная игра, 
от ножа. Хотя для них сегодняшний 
матч ничего не давал в турнирном 

плане, но мы с трудом выиграл 3:2, 
причем два гола привезли сами 
себе – ну, это наш футбол. Что каса-
ется формата турнира, то я бы лично 
круглый год играл бы 5+1, но коман-
де лучше играть 7+1. У нас есть ре-
бята, которые бегут, которые совсем 
еще недавно по возрасту зашли с 
молодой лиги и до сих пор играют 
по молодым. Они бегают, носятся им 
нужен формат побольше, ну а я не 
приверженец такого футбола.

Задачи в этом турнире никакой не 
было. Зимой, к сожалению, мы про-
валили турнир в высшей лиге 35+. 
До этого выигрывали вторую лигу и, 
по спортивному принципу, перешли 
в самую сильную лигу. Но по ходу 
турнира у нас «отвалился» лидер 
команды, и это сильно сказалось 
на результате. Для нашего футбо-
ла один человек многое значит. 
Поэтому на лето мы опять заявились 
во вторую лигу, потому что у нас нет 
состава, чтобы нормально играть в 
сильнейшей лиге.

Фаворитами «Томского подснеж-
ника» считаю первую четверку из 
другой группы: на мой взгляд, наша 
группа оказалась значительно 
слабее. Хотя расклад по группам 
выглядел вполне логичным но на 
деле получилось по-другому.

Он мог выйти и за 11 секунд 
решить судьбу матча!

«Политехник» — «Аякс» (35+) 08.05.23 «Отель Скандинавия» — «4 WD» (35+) 07.05.23
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ваш любимый стадион “Мотор”
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Татьяна Фисунова (верстка журнала) 
Андрей Коротецкий (фотографии с обложки)


